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Ракетный тур
Россия исходит из того, что ДСНВ не существует

Валентин Логинов

Россия больше не рассматривает 
СНВ-3 как существующий договор, 

заявили «Известиям» дипломатиче-
ские источники. Впрочем, собесед-
ники добавили: Москва не разрыва-
ет отношений с Вашингтоном и готова 
их налаживать, если соответствующая 
инициатива поступит от американской 
стороны. США, формально не прио-
станавливая и не выходя из договора, 
существенно урезали свои обязатель-
ства по нему, что делает соглашение 
фактически недействующим. Экспер-
ты не видят условий для возвращения 
к обсуждению будущей конфигура-
ции системы безопасности и контро-
ля над вооружениями, пока продол-
жается конфликт на Украине, однако 
не исключают, что к соглашению, ко-

торое придёт на замену СНВ-3 после 
2026 года — тогда он официально пе-
рестанет действовать, удастся под-
ключить Китай и другие страны.

Москва исходит из того, что дву-
стороннего российско-американско-
го Договора о мерах по дальнейшему 
сокращению и ограничению страте-
гических наступательных вооруже-
ний (СНВ-3) больше не существует. 
Об этом «Известиям» рассказали рос-
сийские дипломатические источники.

— Этого документа для нас не су-
ществует, — отметил один из собе-
седников.

При этом источники добавили: 
Россия не разрывает отношений 
с США и готова их налаживать, если 
соответствующая инициатива посту-
пит от американской сто-
роны. 
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Диверсия случившегося
Какими будут последствия прорыва плотины Каховской ГЭС

М ассовой эвакуации Новой Кахов-
ки из-за разрушения плотины Ка-

ховской ГЭС не понадобится — основ-
ная часть жителей покинула город ещё 
осенью в ходе перегруппировки войск 
с херсонского направления, сообщили 
источники «Известий». Из-за затопле-
ния на всей территории Новокаховского 
городского округа введён местный ре-
жим ЧС. Мэр города Владимир Леонтьев 
заявил, что причиной повреждения ста-
ли удары по ГЭС со стороны Украины, 
и назвал произошедшее террористиче-
ским актом. Пресс-секретарь президен-
та России Дмитрий Песков также под-
черкнул: речь идёт о преднамеренной 
диверсии. Эксперты прогнозируют, что 
уровень воды может понизиться в те-
чение 72 часов — сейчас он достигает 
12 м. В том, какой ущерб прорыв пло-
тины может нанести региону, повлия-
ет ли произошедшее на снабжение во-
дой Крыма и скажется ли на ходе СВО, 
разбирались «Известия».

О разрушении верхней части Ка-
ховской ГЭС в Херсонской области 
стало известно утром 6 июня. Как со-
общил глава администрации Новока-
ховского городского округа Владимир 
Леонтьев, это произошло из-за серии 
ударов со стороны украинских войск 
минувшей ночью.

— Было несколько попаданий в два 
часа ночи в верхнюю часть ГЭС, где не-
посредственно находятся задвижки, 
и её снесло, — сказал он «РИА Ново-
сти», заявив, что считает произошед-
шее террористическим актом.

В итоге пострадавшие конструкции 
ГЭС разрушились под давлением воды, 
продолжается нерегулируемый сброс 
воды, говорится в заявлении админи-
страции Новокаховского 
городского округа.

Заключение из правил
Белорусским брендам выделят больше места на полке

Евгения Перцева

К воту на российской полке помимо 
наших товаров получат белорусские 

бренды, локализованные в РФ. Об этом 
говорится в новом варианте законопро-
екта депутата Татьяны Буцкой, работу 
над которым курирует Минпромторг. 
Более того, парламентарий предпола-
гает, что вслед за непродуктовыми ка-
тегориями доля коснётся и продуктов. 
Торговля против такого подхода, ведь 
некоторые категории товаров в стране 
не производятся и введение квот для от-
ечественных изготовителей может со-
кратить ассортимент в магазинах. Есть 
и риски для белорусских производите-
лей подпасть под санкции в случае раз-
мещения производства в нашей стране, 
говорят эксперты.

Автор законопроекта о российской 
полке депутат «Единой России» Татья-
на Буцкая обновила документ. Теперь 
он предполагает, что к отечественным 
товарам относятся белорусские брен-
ды, которые граждане этой страны из-
готовили на территории РФ. Тогда как 
международные торговые марки, лока-
лизовавшие своё производство в стра-
не, по-прежнему находятся за рамка-
ми этого определения. Это следует 
из документа, с которым ознакоми-
лись «Известия». Татьяна Буцкая ко-
ротко пояснила изданию, почему в кон-
тур отечественных товаров включили 
продукцию ближайшего соседа: «Бе-
лоруссия — союзное государство».

Предполагается, что нормы о рос-
сийской полке вступят в силу 1 марта 
2024 года. С этого момента квоту полу-
чат непродуктовые категории: быто-
вая химия, одежда, косметика и другие. 
А уже на втором этапе регулирование 

могут распространить и на продукты 
питания, следует из пояснительной 
записки. Когда это может случиться, 
в документе не указано.

В пояснительной записке автор от-
метила, что российская полка сделает 
отечественные товары более конку-
рентоспособными, а также подстегнёт 
развитие локальной промышленности. 
Минпромторг курирует разработку 
проекта, это же ведомство позже опре-
делит квоту для каждой категории.

Ранее в Минпромторге «Извести-
ям» поясняли, почему в РФ необходим 
законопроект о квотировании полки. 
Дело в том, что сейчас иностранные 
и отечественные производители име-
ют одинаковые возможности на рын-
ке, хотя международные имена более 
сильные с точки зрения продвиже-
ния. Поэтому они обошли наши тор-
говые марки и доминируют 
на полке. 

Утверждение личности
Квалифицированные подписи можно будет получать за границей

Валерий Кодачигов

Р оссияне смогут получать за гра-
ницей квалифицированные элек-

тронные подписи, позволяющие 
дистанционно продавать недвижи-
мость, участвовать в судебных про-
цессах, оформлять кредиты и так да-
лее. Об этом «Известиям» рассказали 
в структурах «Ростеха». Этот вопрос 
действительно прорабатывается, речь 
пока идёт о странах ЕАЭС, подтверди-
ли в Минцифры. Технических препят-
ствий для реализации проекта нет, зато 

во многих случаях такая практика поз-
волит избежать излишней бумажной 
волокиты, считают эксперты. В пер-
спективе получать российские под-
писи смогут и иностранные граждане, 
не исключают представители ведом-
ства и участники рынка.

До конца 2023 года россияне, нахо-
дящиеся за границей, смогут получать 
квалифицированную электронную 
подпись на сертифицированном USB-
носителе. Об этом на конференции 
«Цифровая индустрия промышленной 
России» (ЦИПР) «Известиям» расска-

зал гендиректор дочернего предпри-
ятия «Ростеха» «РТ-Проектные техно-
логии» Олег Менжинский.

По его словам, проект прорабаты-
вается совместно с Минцифры и Рос-
сотрудничеством. Планируется, что 
первой страной, где можно будет полу-
чить носитель с такой подписью (фак-
тически специальную криптозащи-
щённую флешку), станет Белоруссия. 
В ближайшей перспективе речь идёт 
о семи–девяти странах — каких имен-
но, Олег Менжинский кон-
кретизировать не стал. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« БЕЗ РАВНЫХ 
ВОЗМОЖНО-
СТЕЙ СБЫТА 

РОССИЙСКИЕ ПРОИЗВОДИ-
ТЕЛИ В МАССЕ СВОЕЙ НИ-
КОГДА НЕ СМОГУТ СНИЗИТЬ 
ЦЕНУ, ПОВЫСИТЬ КАЧЕСТВО 
И СТАТЬ ПО-НАСТОЯЩЕМУ 
КОНКУРЕНТОСПОСОБНЫ-
МИ НА ВНУТРЕННЕМ И МИ-
РОВОМ РЫНКАХ

Власти региона заявили, что к разрушению ГЭС привели обстрелы со стороны украинских террористов

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 07.06.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,3892   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,8388   ДИРХАМ ОАЭ 22,1215   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,8007   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2099   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1811   ДОЛЛАР США 81,2502   ЕВРО 86,9519   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5823 

Трое с лодки
Почему Трусова, Щербакова  

и Косторная не попали в сборную
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Битые части
Попытки наступления ВФУ захлёбываются третий день подряд

Диверсия случившегося
Какими будут последствия прорыва плотины Каховской ГЭС

Новости  

Ракетный тур
A Таким образом, Москва го-

това к диалогу с Вашингто-
ном, в том числе по тематике контро-
ля над вооружениями.

Владимир Путин объявил о при-
остановке Москвой своего участия 
в СНВ-3 во время обращения с посла-
нием к Федеральному собранию. Глав-
ной претензией он назвал нарушения 
положений документа со стороны 
США. Как заявил российский лидер, 
у Москвы имеется информация о раз-
работке Соединёнными Штатами но-
вых видов ядерных вооружений. Кроме 
того, Вашингтон задумывается об ис-
пытании ядерного оружия, сказал Пу-
тин.

В США выразили сожаление по пово-
ду решения России и постепенно также 
стали сокращать перечень собственных 
обязательств по договору. Номиналь-
но СНВ-3 считается всё ещё действу-
ющим — по крайней мере об этом за-
являют в Штатах. То есть Вашингтон 
утверждает, что выполняет ряд поло-
жений договора и считает Москву обя-
занной соблюдать его.

В то же время США буквально сра-
зу после приостановки действия до-
говора со стороны России отказались 
предоставлять ей ключевые данные 
о своих стратегических ядерных силах. 
С 1 июня Вашингтон не передаёт Мо-
скве телеметрические данные о запу-
сках своих межконтинентальных бал-
листических ракет и баллистических 
ракет с подводных лодок, не уведом-
ляет о статусе или местонахождении 
объектов, подпадающих под действие 
СНВ-3, а также запретил проводить рос-
сийские инспекции на американской 
территории.

Россия при этом неоднократно под-
чёркивала, что готова вернуться к ис-
полнению СНВ-3 при выполнении Ва-
шингтоном определённых условий. 
Ранее в МИД РФ сообщили «Извес-
тиям», что среди них — отказ США 
от враждебного курса по отношению 
к России, решение проблем соблюде-
ния технической стороны договора, 

а также поиск форм и методов учёта 
совокупного арсенала ядерного альян-
са НАТО (США, Великобритания, Фран-
ция).

— По СНВ-3 у России и США суще-
ствуют взаимные претензии друг к дру-
гу — их решить достаточно легко. Бо-
лее серьёзные вопросы — учёт ядерных 
сил третьих стран, согласование огра-
ничений наступательных и оборони-
тельных вооружений и все те вопросы, 
которые стороны выдвинули на начав-
шихся в 2021 году консультациях о сле-
дующем договоре, — можно будет ре-
шать уже в контексте того договора, 
который должен прийти на смену дей-
ствующему, — сказал в беседе с «Извес-
тиями» руководитель Центра между-
народной безопасности ИМЭМО РАН 
Алексей Арбатов.

США и раньше выражали стремле-
ние разделить обязательства по кон-
тролю над вооружениями с Китаем. Ещё 
в 2019 году, когда Вашингтон объявил 
о выходе из Договора о ракетах сред-
ней и меньшей дальности, экс-советник 
президента по нацбезопасности Джон 
Болтон указывал: одна из причин тако-
го решения бывшего главы Белого дома 
Дональда Трампа — Китай.

Россию же беспокоит то, что вне 
сферы контроля двусторонних до-

кументов между Москвой и Вашинг-
тоном остаются ядерные державы 
НАТО — Франция и Великобритания.

2 июня Белый дом сообщил, что Шта-
ты хотели бы видеть новую архитекту-
ру международной безопасности с уча-
стием пяти стран.

— США готовы участвовать в новых 
многосторонних усилиях по контролю 
над вооружениями, в том числе с уча-
стием пяти постоянных членов Сове-
та Безопасности ООН — США, России, 
Китая, Великобритании и Франции, — 
уточнил советник американского пре-
зидента по национальной безопасности 
Джейк Салливан.

В целом идея подключения дру-
гих стран к участию в контроле над 
вооружениями выглядит вполне ло-
гично, считает ведущий научный 
сотрудник Центра международной 
безопасности ИМЭМО РАН Станислав 
Иванов. Причина в том, что присталь-
ное внимание к противостоянию в ра-
кетно-ядерной области именно меж-
ду Россией и США постепенно будет 
уходить на второй план, поскольку 
«мир развивается иначе» — помимо 
Москвы и Вашингтона свои ракетно-
ядерные программы ускоренно раз-
вивают Китай, Индия, Пакистан, дру-
гие страны.

— То, что Россия и США заморозили 
и сократили свои арсеналы, не остано-
вило гонку вооружений. И Китай не сел 
за стол переговоров, потому что сокра-
щение вооружений Москвой и Вашинг-
тоном для него оказалось недостаточ-
ным. Китайское руководство твёрдо 
придерживается линии довести свой 
ракетно-ядерный потенциал до уров-
ня РФ и США, — говорит Иванов.

При этом достоверно о ядерном по-
тенциале неизвестно, однако в феврале 
2023 года японское агентство Kyodo пи-
сало со ссылкой на неназванные источ-
ники, что Пекин намерен утроить свой 
ядерный потенциал и довести количе-
ство имеющихся у него ядерных боего-
ловок до 900 к 2035-му.

Такая позиция КНР в настоящее вре-
мя создаёт сложности на пути к фор-
мированию нового договора, который 
потенциально может заменить СНВ-
3. Однако, как считает Алексей Арба-
тов, третьи страны могут пересмотреть 
свои взгляды на вопрос контроля над 
вооружениями, поскольку ситуация 
в мире заставляет менять свои подходы 
к взаимодействию с другими акторами.

— После такого кризиса, который 
мы сейчас переживаем, я вполне до-
пускаю, что политическая позиция 
Великобритании, Франции и Китая 
по отношению к этому вопросу изме-
нится, — отметил он.

Тем не менее трудно представить 
себе пятисторонние переговоры, по-
скольку это сложно с технической 
точки зрения, добавил эксперт. Вместе 
с тем Арбатов не исключает подписа-
ния двусторонних договоров, которые 
будут между собой скоординирова-
ны: например, между США и Россией, 
США и Китаем, Россией и Великобри-
танией и т.д. По мнению специалиста, 
в этом направлении нет ни техниче-
ских, ни стратегических непреодоли-
мых препятствий.

Впрочем, сходятся специалисты 
в одном: до урегулирования конфликта 
на Украине условия для возврата к реа-
лизации СНВ-3 не сформируются.

Путин обратил внимание на отток населения 
из Магаданской области

У ровень зарплат в Магаданской области в среднем выше показателей по Рос-
сии, заявил Владимир Путин на встрече с губернатором региона Сергеем Но-

совым 6 июня в Кремле. Несмотря на это, регион сталкивается с проблемой оттока 
населения. Сколько можно заработать в субъекте и какая стипендия там у студен-
тов — в материале «Известий».

  Объём инвестиций в Магаданскую область увеличился на 36% за счёт посту-
плений как в горнорудную и рыбную отрасли, так и в сельское хозяйство, ту-
ризм и энергетику, сообщил Сергей Носов. По словам губернатора, субъект 
поднялся с 53–54-го места на 14-е в рейтинге привлекательности инвестиций. 
Отдельно развивается золотодобывающее производство: регион намерен по-
бороться за первое место в общей добыче драгметалла. «Мы прирастаем факти-
чески на 20% по объёмам и, как говорится, поборемся за первое место в общей 
добыче золота, хотя сегодня занимаем первое место только по рассыпному», — 
рассказал он.

  Уровень зарплат в Магаданской области, впрочем, как и цен, «повыше, чем 
в среднем по стране», констатировал Владимир Путин. При этом он отметил, что 
отток населения продолжается. Губернатор пояснил: высокие доходы в регионе 
в основном у вахтовиков и сезонных рабочих. К примеру, в сфере золотодобы-
вающей отрасли за сезон работники получают свыше 300 тыс. рублей. Высокие 
зарплаты также у операторов агрегатов и машин. «Но они увозят эти деньги все 
из Магадана, из Магаданской области», — сказал губернатор.

  Однако и уровень бедности в области наиболее низкий в РФ, уточнил Сергей 
Носов. К примеру, у студентов специальных технических училищ, техникумов 
и лицеев стипендия достигает 23 тыс. рублей. Это, в свою очередь, спровоциро-
вало востребованность самих учебных заведений, куда едут поступать не толь-
ко местные студенты, но и молодые люди из соседних регионов.

  Отдельно глава государства обратил внимание на проблемы с системой ЖКХ. 
Однако губернатор поспешил ответить, что «она везде проблема», намекая 
на другие субъекты. Владимир Путин всё же уточнил, что «везде по-разному». 
При этом Сергей Носов подчеркнул: в этой сфере в регионе уже намечена боль-
шая модернизация.

  Губернатор также рассказал, что в 2023 году завершается восстановление зна-
менитого на Дальнем Востоке санатория «Талая». При этом частный предприни-
матель на горячих источниках поставил голландские теплицы. «Сегодня мы клуб-
нику даже выращиваем в этих теплицах, не только помидоры и огурцы. Для нас 
это очень важно, для колымчан, особенно зелень, потому что здесь мы в потре-
блении отстаём и завоз её достаточно дорог, даже дороже мяса», — отметил он.

  В конце встречи Сергей Носов обратился к президенту за поддержкой сво-
ей кандидатуры на грядущих выборах. Глава РФ отреагировал положитель-
но, подчеркнув: самое главное — это поддержка людей. «Я думаю, что, несмо-
тря на то что многое сделать удалось и, как вы правильно сказали, ещё больше 
нужно будет сделать, всё-таки выборы есть выборы, и я бы вам порекомендовал 
напрямую работать с людьми и послушать людей, чего бы они от вас ожидали, 
чего бы они хотели как результат вашей работы», — ответил Владимир Путин.

  В этот же день Владимир Путин наградил орденом Мужества писателя и по-
литика Захара Прилепина, который был ранен 6 мая в результате покушения 
при взрыве автомобиля в Нижегородской области. В соответствии с указом пи-
сатель удостоен награды «за мужество и самоотверженность, проявленные при 
исполнении гражданского долга». Его погибший при взрыве соратник Алек-
сандр Шубин награждён орденом Мужества посмертно, следует из указа прези-
дента.

A В Новой Каховке Днепр вы-
шел из берегов, затоплен 

центр города, передал с места корре-
спондент «Известий». На утреннем ви-
део с места событий заметно, что вода 
практически достигает первых этажей 
зданий.

Максимальный уровень воды по-
сле прорыва Каховской ГЭС составил 
12 м, сообщили местные власти. Ожи-
дается, что он опустится до обычного 
в течение 72 часов. Сейчас эвакуиру-
ют жителей около 300 домов на бере-
гу Днепра в Новой Каховке, рассказал 
в эфире телеканала «Россия 24» Влади-
мир Леонтьев.

Как сообщили «Известиям» источ-
ники в оперативных службах, на сегод-
няшний день в районах подтопления на-
ходится минимальное число мирных 
жителей — основная их часть покину-
ла регион ещё осенью прошлого года 

в ходе перегруппировки войск с херсон-
ского направления.

При этом события в Новой Кахов-
ке никак не повлияли на уровень воды 
в Северо-Крымском канале, передаёт 
ещё один корреспондент «Известий», 
побывавший на месте.

— По словам местных жителей, водо-
забор и поливные работы ведутся со-
гласно графику. Крым на протяжении 
восьми лет — с 2014 года по 2022-й — жил 
в режиме водной блокады со стороны 
Украины. И здесь за это время успели 
построить дополнительные резервуары, 
водохранилища, — отметил журналист.

Само здание ГЭС уже ушло под воду — 
оно практически полностью разрушено. 
Ремонт Каховской ГЭС сейчас невозмо-
жен, её предстоит отстраивать заново, 
добавил Владимир Леонтьев.

В зону подтопления попадают пой-
менные прибрежные территории — там 

находится 14 населённых пунктов: Дне-
пряны, Корсунка, Крынки, Казачьи Лаге-
ри, Песчановка, Алёшки, Солонцы, Кар-
дашинка, Коханы, Малая Кардашинка, 
Голая Пристань, Белогрудовое, Старая 
Збурьевка, Забарино и острова на Дне-
пре, сообщил в соцсетях председатель 
правительства Херсонской области 
Андрей Алексеенко. В этих населён-
ных пунктах, по его словам, прожива-
ют более 22 тыс. человек.

«Главами муниципальных образо-
ваний организовано информирование 
населения, подготовлены автобусы 
и места размещения людей, если по-
требуется эвакуировать жителей при-
брежных домов», — написал он в своём 
Telegram-канале.

В Новую Каховку, Голую Пристань 
и Алёшки направлены три оперативные 
группы спасателей МЧС России, доба-
вил он.

Ситуация с подтоплением нахо-
дится под контролем властей реги-
она, рассказал «Известиям» сенатор 
от Херсонской области Константин 
Басюк. Создан оперативный штаб, 
главы местных администраций ра-
ботают в экстренном режиме.

По его словам, паники среди жи-
телей прибрежных населённых пунк-
тов нет. Превентивно начата эвакуа-
ция маломобильных людей.

— Населению окажут всю необ-
ходимую помощь. Ресурсы для это-
го есть в полном объёме, — отметил 
сенатор. — Говорить о последстви-
ях разрушения плотины Каховской 
ГЭС на данный момент рано. Извест-
но, что дамба не разрушена, разовый 
сброс воды невозможен из-за кон-
струкции сооружения, поэтому си-
туация с подтоплением не является 
критичной.
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У краинские формирования 6 июня про-
должали попытки массированного 

наступления. Однако ни на одном участ-
ке линии боевого соприкосновения про-
тивник успеха не имел. За последние трое 
суток ВФУ потеряли до 3715 военнослу-
жащих, 52 танка, 207 бронемашин, пять са-
молётов, два вертолёта и другую военную 
технику. Об этом рассказал министр обо-
роны РФ Сергей Шойгу. Глава военного 
ведомства также отметил героизм солдат 
и офицеров, остановивших противника. 
С одним из них — младшим лейтенантом 
Юрием Желановым — поговорил прези-
дент Владимир Путин. Эксперты счита-
ют, что атаки противника продолжатся, 
но у нас достаточно сил, чтобы их сдер-
жать. Самое главное, у нас есть преиму-
щество в артиллерии и авиации.

Министр обороны РФ Сергей Шой-
гу 6 июня заявил, что в течение трёх по-
следних суток ВФУ предприняли «давно 
обещанное наступление» на нескольких 
участках линии боевого соприкосно-
вения. Для этого было сосредоточено 
большое количество техники и живой 
силы.

По его словам, 4 июня силами 23-й 
и 31-й механизированных бригад ВФУ 
предприняли попытку наступления 
на пяти направлениях.

— Ни на одном из них противник успе-
ха не добился, понёс значительные по-
тери: 300 военнослужащих, 16 танков, 
26 боевых бронированных машин, 14 ав-
томобилей, — заявил глава военного ве-
домства.

Как рассказали «Известиям» ис-
точники, знакомые с ситуацией, 
23-я и 31-я украинские бригады не толь-
ко понесли большие потери, но и частич-
но утратили боеспособность. В настоя-
щее время противник срочно проводит 
перегруппировку, а также пытается по-
полнить потери в личном составе и тех-
нике. Между тем ВФУ продолжают по-
пытки атаковать российскую оборону 
в районе Времевского выступа. Две рот-
ные тактические группы при поддержке 

бронетехники были остановлены огнём 
российских войск.

Также Сергей Шойгу рассказал: 
5 июня ВФУ предприняли попытки на-
ступления на семи направлениях сила-
ми пяти бригад. Противник был оста-
новлен, понёс ещё более ощутимые 
потери — более 1600 военнослужащих, 
28 танков, в том числе восемь «Лео-
пардов» и три колёсных танка AMX-10, 
136 единиц другой военной техники, 
в том числе 79 иностранной.

— Попытки наступления сорваны, 
противник остановлен, российские сол-
даты и офицеры в боях проявили муже-
ство и героизм. Повторю, своих целей 
противник не добился, понёс значитель-
ные и несопоставимые потери, — заявил 
глава военного ведомства.

Сергей Шойгу особо отметил уме-
лые действия оперативно-тактиче-
ской, штурмовой и армейской авиации 
при отражении наступления. Они при-
менили 50 противотанковых управля-
емых ракет.

— В результате уничтожено пять тан-
ков и 29 других боевых бронированных 
машин, — сказал он.

По данным министра обороны, 
за три дня активных боевых действий 
на всех направлениях потери вооружён-
ных формирований Украины состави-
ли до 3715 военнослужащих, 52 танка, 
207 бронемашин, 134 автомобиля, пять 
самолётов, два вертолёта, 48 орудий по-
левой артиллерии и 53 беспилотных ле-
тательных аппарата.

Сергей Шойгу рассказал, что, к сожа-
лению, не обошлось и без потерь с на-
шей стороны.

— Всего в ходе отражения наступле-
ния противника в Объединённой груп-
пировке войск погиб 71 военнослужа-
щий, 210 получили ранения. Подбиты: 
15 танков, девять боевых машин пехо-
ты, два автомобиля и девять орудий, — 
сообщил министр.

Также Сергей Шойгу заявил, что под-
рыв сооружений Каховской ГЭС в ночь 
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Всё спорится
Какие проблемы снова накопились между Парижем и Берлином

Наталия Портякова

После зимнего примирения в отно-
шениях Парижа и Берлина вновь на-

метился очередной разлад. В частности, 
Франция и Германия оказались по разные 
стороны в вопросе дальнейшего развития 
атомной энергетики и несколько разо-
шлись по ряду внешнеполитических тем. 
Распутывать клубок как традиционных, 
так и новых противоречий лидер Фран-
ции Эммануэль Макрон и немецкий кан-
цлер Олаф Шольц решили путём диало-
га — за неформальным ужином 6 июня 
в Потсдаме, который стал своего рода 
разминкой перед госвизитом главы Ели-
сейского дворца в Германию в начале 
июля. Подробнее о том, что не подели-
ли две важнейшие страны Евросоюза, — 
в материале «Известий».

Весь последний год отношения двух 
главных локомотивов Евросоюза — Фран-
ции и Германии — шли по схеме «от люб-
ви до ненависти» и наоборот. Стороны 
то спорили и выясняли отношения, то на-
ходили в себе силы преодолевать разно-
гласия и снова жить дружно. Последним 
этапом примирения после нескольких 
месяцев откровенной прохладцы в от-
ношениях Парижа и Берлина стало засе-
дание франко-германского совета мини-
стров во французской столице в январе. 
По его итогам лидеры двух стран Эмма-
нуэль Макрон и Олаф Шольц договори-
лись работать сообща над вопросами ев-
ропейской обороны и энергетической 
политики, ответными мерами на аме-
риканский закон о снижении инфляции 
и реформированием институтов ЕС.

Кое-что на этом пути удалось, но кое 
в чём страны за прошедшие месяцы 
успели разойтись по новой. Впрочем, 
искать общие знаменатели они вновь 
решили путём диалога. С этой целью 
вечером 6 июня французский лидер 
прибыл на рабочий ужин с немецким 

визави в Потсдам. Приглашение имен-
но в этот город, где сейчас живёт Олаф 
Шольц с супругой, европейская пресса 
даже сочла знаком особого внимания, 
поскольку никого из иностранных ли-
деров немецкий канцлер туда не звал.

За ужином стороны собрались обсу-
дить «двусторонние и международные 
вопросы, а также европейскую повест-
ку дня», анонсировала 5 июня представи-
тель правительства Германии Кристиане 
Хоффман. Пришли ли стороны к согла-
сию хоть в чём-то, судить сложно — ника-
кой пресс-конференции по итогам их об-
щения не последовало. Но догадаться 
о том, что конкретно было предметом 
дискуссий, несложно.

Главным камнем преткновения в от-
ношениях Парижа и Берлина в послед-
ние недели стала роль атомной энерге-
тики в утверждённом в марте «Зелёном 
соглашении» — плане ЕС по углеродной 
нейтральности. Недавно Франция, стра-
на с самым большим количеством АЭС 
в Европе, выступила за его пересмотр 
с целью включить в документ более эф-
фективные стимулы для ядерной энер-
гетики, которая обеспечивает около 70% 
нужд страны в электроэнергии. Это вы-
звало недовольство многих её партнёров 
по ЕС, включая Германию, только в апре-
ле закрывшую свои последние атомные 
станции. И, согласно ряду европейских 
источников, именно Берлин возглавил 
борьбу за то, чтобы нынешний предсе-
датель ЕС Швеция добилась окончатель-
ного одобрения директивы о возобнов-
ляемых источниках энергии без оглядки 
на пожелания Парижа.

По данным Politico, в тот же день, что 
Макрон находился в Германии, предста-
вители Берлина вместе с ещё почти де-
сятью странами ЕС направили Стокголь-
му совместное заявление с призывом 
к шведскому председательству пере-
стать прислушиваться к Парижу и вы-

двинуть закон о возобновляемых источ-
никах энергии.

Помимо энергетики, где стороны 
идут противоположными путями, в от-
ношениях Берлина и Парижа есть и дру-
гие проблемные моменты.

— У Макрона есть недостатки, но есть 
одно важное достоинство — он остаётся 
верен нескольким своим идеям. Будучи 
убеждённым европеистом, он считает, 
что Европа должна вкладываться в раз-
витие своего военно-промышленного 
комплекса. А немцы порой идут с этим 
вразрез — они, например, сделали не-
сколько крупнейших заказов за океаном. 
Это вызвало негативную реакцию в Па-
риже. И таких примеров десяток. Так что 
противоречий довольно много, — ска-
зал «Известиям» старший научный сот-
рудник ИМЭМО РАН Андрей Кудрявцев.

Есть свои сложности и в том, что ка-
сается программы совместного произ-
водства вооружений — в частности, речь 
идёт об истребителе и танке, отметил 
«Известиям» ведущий научный сотруд-
ник Института Европы РАН Сергей Фё-
доров.

— Эти планы торжественно провозгла-
сили, но всё зависло по причине того, что 
у каждой страны есть производствен-
ные секреты, которыми военные концер-
ны обоих государств не собираются де-
литься. Плюс на фоне того, что Бенилюкс 
и Италия закупают американские истре-
бители, непонятно, на кого рассчитана 
программа франко-германского истре-
бителя, — подчеркнул эксперт.
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Г ермания в 2024 году планирует напра-
вить военные корабли в Южно-Китай-

ское море. При этом в течение несколь-
ких десятилетий КНР претендует на 90% 
его акватории, территории Парасельских 
островов и архипелага Спратли, в то вре-
мя как другие региональные государства, 
в том числе непризнанный Тайвань, оспа-
ривают эти претензии. Акватория играет 
важную роль для рыболовного промыс-
ла, в ней проходят критически важные, 
в том числе для европейских кораблей, 
торговые маршруты, а также разворачи-
вается американо-китайское противо-
стояние в области безопасности.

В случае воплощения новой иници-
ативы в жизнь это будет второй заход 
кораблей ФРГ в спорные воды: летом 
2021 года фрегат под немецким фла-
гом немало возмутил Китай, совершив 
рейд в акватории, хотя и не прибли-
жался к его границам. Немецкие вла-
сти при этом подчёркивают, что дей-
ствия не направлены против третьих 
стран. Заявление ФРГ — результат пе-
реосмысления собственной стратегии 
в отношении КНР, но также роста об-
щеевропейских амбиций, подталки-
вающих ЕС наращивать своё присут-
ствие в АТР.

Германо-китайские отношения 
остаются одними из наиболее эконо-
мически успешных в рамках всего ЕС. 
Китай занимает первое место в спи-
ске торговых партнёров ФРГ, в то вре-
мя как германский экспорт, хотя и сни-
зился за первое полугодие 2023-го 
на 11,3% по сравнению с аналогичными 
показателями 2022-го, составляет бо-
лее трети от общеевропейского. Вме-
сте с тем тенденции развития диалога 
разнонаправленные.

С одной стороны, интенсивное эко-
номическое взаимодействие при кан-
цлерах Герхарде Шрёдере и Анге-
ле Меркель, приток в ФРГ китайских 
инвестиций после кризиса еврозо-
ны 2010 года привели к серии резо-
нансных слияний и поглощений в вы-
сокотехнологичном секторе. Это, 
к слову, спровоцировало ужесточе-
ние внутреннего законодательства 
ФРГ и запустило дискуссию о сниже-
нии зависимости от китайского рын-
ка и капитала.

Эти тенденции только усилились 
на фоне американо-китайского сопер-
ничества и после смены правительства 
в Германии в 2021-м. Ввиду присут-
ствия в правящей коалиции «Зелёных» 
риторика в отношении КНР стала бо-
лее жёсткой: уже в коалиционном до-
говоре было указано на необходимость 
принятия срочных мер по защите сво-
их экономических интересов, а также 
укрепления общей позиции ЕС, в со-
ответствии с которой Китай — пар-
тнёр, конкурент и соперник одновре-
менно в зависимости от сферы диалога. 
Важно отметить, что там же деклари-
ровалась приверженность Берлина 
разрешению конфликтов в Южно-Ки-
тайском и Восточно-Китайском морях, 
недопущению изменения статус-кво 
в Тайваньском проливе.

Осенью прошлого года на фоне по-
ездки канцлера Олафа Шольца в Пе-
кин из министерств иностранных дел 

и экономики, оба контролируются по-
литиками из партии «Зелёных» (Ан-
наленой Бербок и Робертом Хабеком 
соответственно), в СМИ попали фраг-
менты готовящейся стратегии по Ки-
таю, из которых стало понятно, на-
сколько Берлин озабочен усилением 
Пекина на международной арене.

Не менее антикитайским было за-
явление Олафа Шольца и нового пре-
зидента Чехии Петра Павела, выпу-
щенное на фоне визита Си Цзиньпина 
в Москву в марте 2023 года, о необхо-
димости согласования действий госу-
дарств ЕС для противодействия расту-
щим глобальным амбициям КНР.

В то же время сохранение эконо-
мической взаимозависимости устой-
чиво обеспечивает интерес крупной 
промышленности и среднего бизне-
са ФРГ к КНР: среди заинтересован-
ных в диалоге сторон не только круп-
ные автомобильные концерны, такие 
как Volkswagen и BMW, но также хими-
ческий концерн BASF, производите-
ли техники Bosch, стройматериалов, 
иной продукции с высокой добавлен-
ной стоимостью.

Отказывающаяся от использо-
вания атомной энергетики ФРГ так-
же стремится к увеличению доли ВИЭ 
в энергобалансе, и здесь критиче-
ским остаётся импорт китайских сол-
нечных батарей. В 2013 году немецким 
компаниям даже пришлось противо-
стоять (к слову, успешно) иску Евро-
пейской комиссии, чтобы сохранить 
возможность сотрудничества с по-
ставщиками из КНР.

МНЕНИЕ

�� ДИВЕРСИЯ ИЛИ ТЕРАКТ

Пресс-секретарь президента России 
Дмитрий Песков заявил, что разруше-
ние части плотины произошло из-за ди-
версии.

— И эта диверсия потенциально может 
повлечь очень тяжёлые последствия для 
нескольких десятков тысяч жителей ре-
гиона, экологические последствия и по-
следствия иного характера, которые ещё 
предстоит установить, — сказал он.

Москва отвергает обвинения в при-
частности к ракетному удару по Кахов-
ской ГЭС, подчеркнул представитель 
Кремля. Диверсия была совершена 
по приказу киевских властей, указал 
Дмитрий Песков.

Реакция Запада на произошедшее 
оказалась абсолютно циничной, заме-
тил первый зампред комитета Совета 
Федерации по международным делам 
Владимир Джабаров.

— Натовцы на Западе заявляют, что 
это Россия виновата в подрыве дамбы. 
Получается, что якобы Россия нано-
сит удар по своим регионам, — сказал 
«Известиям» сенатор.

Он выразил надежду, что послед-
ствия ЧП скоро будут ликвидированы.

— К сожалению, дамба пришла в не-
годность. Говорят, что она не подлежит 

восстановлению, хотя никогда нельзя 
говорить «никогда». Надо посмотреть, 
чем всё это закончится — есть ли угроза 
снижения подачи воды в Крым по Севе-
ро-Крымскому каналу, — отметил сена-
тор. — Но в ближайшее время уровень 
воды всё-таки упадёт до такого, что 
угроз затопления больше не будет 
и удастся стабилизировать ситуацию.

«Интересную» реакцию Европы от-
метил и первый заместитель предсе-
дателя комитета Госдумы по обороне 
Алексей Журавлёв.

— Полно видео, на которых есть кад-
ры попаданий по дамбе снарядов укра-
инской системы залпового огня «Ольха». 
Но, к примеру, немецкая Bild, которая 
месяцами не могла определить, кто же 
взорвал «Северные потоки» на дне Бал-
тики, сегодня утром уверенно сообщает, 
что катастрофу на Каховской ГЭС устро-
или русские, — сказал он.

По мнению парламентария, Украина 
заранее готовилась к теракту.

— На это указывает тот факт, что по-
следние несколько недель в водохра-
нилище сбрасывались повышенные 
объёмы воды, чтобы оно переполни-
лось и последствия были более разру-

шительными, — подчеркнул он. — За-
мысел состоял в том, чтобы размыть 
левый, более пологий берег Днепра, 
на котором располагаются россий-
ские войска. Так и случилось, но наши 
предполагали такое развитие событий 
и заранее подготовили позиции выше 
прежних, на которые сейчас и отошли. 
А разлив Днепра сделал невозможным 
его форсирование и для боевиков ВФУ.

�� ПОСЛЕДСТВИЯ НА ОБА БЕРЕГА

Последствия разрушения ГЭС скажут-
ся на обоих берегах Днепра, рассказал 
«Известиям» доктор технических наук, 
академик Владимир Тетельмин. Он под-
твердил: Украина ещё месяц назад на-
чала сбрасывать большое количество 
воды из водохранилища, расположен-
ного выше по течению.

— Они переполняли Каховское водо-
хранилище, видимо, чтобы возможный 
ущерб от этой диверсии был больше. 
Но ущерб они в итоге нанесли и себе, — 
пояснил он.

Теперь, по словам Тетельмина, вода 
через образовавшиеся отверстия будет 
уходить из водохранилища.

на 6 июня был совершён украинской 
стороной, для того чтобы перебросить 
часть сил с херсонского на другие на-
правления.

— Бои идут уже три дня, ВФУ несут по-
тери, — рассказал «Известиям» военный 
эксперт Василий Дандыкин.

— То, как противник пытался на бел-
городском направлении отвлечь наши 
силы и морально подавить население 
и как организовал теракт на дамбе, го-
ворит о том, что сейчас они пускаются 
во все тяжкие, — подчеркнул он. — Дела-
ют всё для того, чтобы хотя бы частич-
но выполнить задачи, которые возлага-
ли на пресловутое контрнаступление. 
Уверен, у нас достаточно сил, чтобы дер-
жаться. Самое главное, у нас есть преи-
мущество в артиллерии и авиации.

Эксперт отметил, что у нас очевид-
ное превосходство в воздухе, тем более 
что, наступая, они выходят из-под «зон-
тика» своей ПВО.

— Остатки их авиации ещё пытаются 
действовать, но мы видим, как их прак-
тически каждый день сбивают. По мень-
шей мере ближайшую неделю будут 
идти серьёзные бои, — сказал он.

Сергей Шойгу сообщил, что отличи-
лись в боях, проявив упорство и стой-

кость, подразделения 433-го мотострел-
кового полка 127-й мотострелковой 
дивизии, 37-й и 60-й мотострелковых 
бригад.

— Особый героизм показала 3-я рота 
37-й мотострелковой бригады под ко-
мандованием младшего лейтенанта 
Юрия Желанова и командира 1-го бата-
льона этой же бригады майора Влади-
мира Положенцева, — отметил министр.

Эти подразделения, оказавшись 
на направлении главного удара, стойко 
обороняли занимаемые позиции и на-
несли превосходящим силам 37-й бри-
гады морской пехоты противника зна-
чительные потери.

— Под угрозой окружения младший 
лейтенант Желанов, будучи раненым, от-
вёл свою роту на заранее оборудованные 
оборонительные позиции, где успешно 
остановил наступающие подразделения 
противника, — сообщил министр.

Позднее стало известно, что прези-
дент Владимир Путин поговорил по те-
лефону с Юрием Желановым. О бесе-
де с главой государства рассказал сам 
офицер.

— Связали нас  — и поговорили... 
Он интересовался, как и что произо-
шло, интересовался моим состоянием 

и медицинским обеспечением, — ска-
зал военнослужащий, получивший 
звание Героя России.

Он признался, что ему было очень 
приятно поговорить с президентом.

— Меня похвалил. Очень было при-
ятно. Он сказал, что представит меня 
к высшей награде и присвоению воин-
ского звания, — добавил Юрий.

Атаки ВФУ были отбиты и на дру-
гих направлениях. В Минобороны РФ 
6 июня рассказали, что в районе Артё-
мовска активными действиями Юж-
ной группировки успешно отраже-
ны четыре попытки наступления 5-й 
горно-штурмовой бригады ВФУ в на-
правлении Клещеевки и 77-й аэромо-
бильной бригады в районе Берховки. 
Обхода и вклинивания в нашу оборо-
ну подразделений ВФУ не допущено.

В военном ведомстве особо отме-
тили, что Берховка находится полно-
стью под контролем российских войск.

— Сообщение отдельных источников 
о якобы оставлении российскими вой-
сками Берховки не соответствует дей-
ствительности, — подчеркнули в Ми-
нобороны РФ.

В ходе боёв за сутки уничтожены 
более 260 боевиков, пять танков, че-
тыре боевые бронированные машины, 
четыре пикапа, две установки РСЗО 
«Град», три САУ «Гвоздика», одна Cezar 
производства Франции и артиллерий-
ская система M777 производства США, 
а также гаубицы Д-30 и «Мста-Б».
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Ротационный премьер

П арламент Болгарии 6 июня утвердил премьер-мини-
стром страны 60-летнего академика Николая Ден-

кова, представляющего блок коалиций «Продолжа-
ем перемены» и «Демократическая Болгария» (ПП-ДБ). 
За Денкова проголосовали 132 депутата, против высту-
пили 69, воздержавшихся не было. Политик будет зани-
мать должность на ротационной основе.

  Прошедшие 2 апреля выборы стали уже пятыми 
за два года. Тем не менее всё это время парламентари-
ям не удавалось создать устойчивую коалицию, страна 
фактически управлялась в ручном режиме президен-
том Руменом Радевым и его техническим кабинетом.

  Проект совместного правительства с ротационным 
премьер-министром стал итогом переговоров ПП-ДБ 
с парламентской коалицией ГЕРБ-СДС (партии «Гражда-
не за европейское развитие Болгарии» и «Союз демокра-
тических сил»). Предполагается, что Денков возглавит 
правительство, а представитель ГЕРБ-СДС Мария Габри-
эль займёт должности вице-премьера и главы МИДа. Че-
рез девять месяцев Габриэль, которая недавно покинула 
пост еврокомиссара, должна сменить Денкова.

  Приоритетами своей работы Николай Денков обо-
значил создание чрезвычайного бюджета с дефици-
том 3% без повышения налогов, продолжение работы 
над вступлением в еврозону и Шенген, а также реали-
зацию уже представленной законодательной програм-
мы, в том числе судебной реформы.

  Также одним из принципиально важных вопросов 
новый премьер назвал доступность и прозрачность цен 
на электроэнергию. София присоединилась к санкци-
ям против РФ и отказалась платить за газ рублями, по-
сле чего поставки российского топлива в Болгарию 
прекратились.

  «Моей детской мечтой не было стать премьер-ми-
нистром страны в состоянии тяжёлого политическо-
го и экономического кризиса и с разделённым обще-
ством», — заявил Денков. Болгария действительно 
переживает сложную экономическую ситуацию. Стра-
на считается самой бедной в Евросоюзе. За послед-
ние десять лет вследствие оттока и естественной убы-
ли численность населения Болгарии сократилась 
на 844 тыс. и составляет сейчас 6,8 млн человек.
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В подготовке материала принимали участие: Елена Сергиенко, 
Богдан Степовой, Яна Штурма, Алёна Нефёдова

Над материалом работали: 
Алексей Рамм, Богдан Степовой, 
Юлия Леонова, Роман Крецул
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Заключение из правил
A В министерстве уверя-

ли, что речь не идёт о рав-
ной конкуренции — сильный сразу 
побеждает слабого, ведь изначаль-
но возможности неодинаковые. Рос-
сийская полка как раз сблизит пози-
ции изготовителей.

В пояснительной записке к зако-
нопроекту говорится, что без рав-
ных возможностей сбыта россий-
ские производители в массе своей 
никогда не смогут снизить цену, повы-
сить качество и стать по-настоящему 
конкурентоспособными на внутрен-
нем и мировом рынке. Тогда как «обя-
занность государства сейчас — дать 
российским производителям эти рав-
ные возможности сбыта с иностран-
ной продукцией», говорится в до-
кументе.

«Известия» направили запрос в ми-
нистерство антимонопольного ре-
гулирования и торговли Республи-
ки Беларусь, а также в Минпромторг, 
Роспотребнадзор и Минэкономраз-
вития России. Издание также напра-
вило вопросы крупнейшим произво-
дителям Белоруссии — «Савушкину 
продукту», Брестскому мясокомби-

нату, «Милавице», Брестскому чулоч-
ному комбинату, Минскому часовому 
заводу, производителю мебели Swed 
House — о том, может ли новая норма 
подтолкнуть компании локализовать 
своё производство в России.

Пока же локализованных бело-
русских производителей потреби-
тельских товаров в России немного. 
Среди них — изготовитель детских 
игрушек «Полесье». В целом отече-
ственный малый и средний бизнес 
уже давно взаимодействует и с круп-
ными промышленными компаниями 
республики, в том числе с БелАЗом, 
Минским тракторным заводом. Пла-
нирует организовать производство 
в РФ и холдинг «Амкодор», выпуска-
ющий строительно-дорожную и сель-
хозтехнику.

Вряд ли российская сторона внес-
ла изменения в законопроект без 
уже существующей договорённости 
с белорусскими коллегами, заметил 
«Известиям» директор центра конъ-
юнктурных исследований ИСИЭЗ 
НИУ ВШЭ Георгий Остапкович. Ско-
рее всего, ближайшие соседи уже 
подтвердили свою готовность вый-

ти с новыми производствами в стра-
ну — дополнительные преференции 
на полке сделают этот процесс более 
выгодным. Плюс к этому, добавил он, 
белорусские компании уже активно 
развиваются в РФ: в категории молоч-
ной продукции представлены товары 
с брендами этой страны: например, 

йогурты Teos, сыр «Брест-Литовск» 
и другие торговые марки.

Хотя помимо выгод в этом про-
цессе могут быть и риски. Например, 
на локализованные в России белорус-
ские компании могут распространить 
ограничительные меры, если они аф-
филированы с подсанкционным ли-

цом, а также если предприятие из-
готавливает продукцию, на которую 
действуют импортные ограниче-
ния, сказала «Известиям» глава Ин-
ститута развития предприниматель-
ства и экономики Наталья Назарова. 
Сложности могут возникнуть и с дру-
гой стороны: так, предприятие может 
потребовать ввоз в РФ зарубежного 
оборудования, сырья и комплектую-
щих, а их поставки затруднены в Рос-
сию из-за запретов стран, присоеди-
нившихся к санкциям.

Но есть и другие аргументы. Так, 
по данным Ассоциации компаний ин-
тернет-торговли, в ряде категорий 
доля продукции российского произ-
водства особенно высока. Например, 
на нашу одежду приходится до 30%, 
на товары гигиены и ухода (косме-
тика, подгузники, салфетки, пелён-
ки) — до 95%, на канцтовары — до 75%. 
Но есть категории, которые в стра-
не фактически не производятся: это 
мультимедиа и электроника, верх-
няя одежда, спортивная и повсед-
невная обувь. Поэтому утверждение 
квоты для российских изготовите-
лей спровоцирует негативные по-

следствия на рынке, ассортимент од-
ной из категорий может искусственно 
сократиться, если продавцов обяжут 
представлять такие товары в мага-
зины, следует из проекта отзыва ра-
бочей группы по торговле и защите 
прав потребителей при правкомис-
сии по «регуляторной гильотине» 
(есть у «Известий»).

Издание направило запрос круп-
нейшим ритейлерам страны, в Ассо-
циацию компаний розничной торгов-
ли, «Русбренд», а также иностранным 
производителям с заводами в РФ — 
Lab Industries (пришла на смену 
Henkel), P&G.

Производители продуктов соч-
ли инициативу избыточной, сказали 
«Известиям» в ассоциации «Руспрод-
союз». Сейчас ничто не мешает бе-
лорусским брендам конкурировать 
с российскими по цене и качеству, 
а также успешно продаваться на пол-
ках отечественных магазинов, отме-
тил зампред правления организации 
Дмитрий Леонов. По его мнению, ди-
рективные требования по выделению 
доли белорусским товарам могут вне-
сти искажения в рынок.

Экономика и бизнес   

Стечение обязательств
Депутаты разберутся с обманом в рекламе о банкротстве

Мария Колобова

В Госдуме предложили урегулировать 
рекламу о банкротстве. Сейчас рос

сиянам иногда обещают стопроцентную 
гарантию прощения всех долгов, что вво
дит потребителей в заблуждение, рас
сказала «Известиям» депутат Наталья 
Костенко. Зачастую процедура несо
стоятельности физлиц позиционирует
ся в рекламе как освобождение от обя
зательств без негативных последствий 
и с сохранением имущества, однако это 
не так, подчеркнули в ФАС. Должнику 
могут отклонить запрос, а если одоб
рят, то его активы продадут для расчё
та с кредиторами. В дальнейшем чело
веку будет сложно получить новый заём, 
а ещё раз пройти процедуру дефолта 
он сможет минимум через пять лет, рас
сказали эксперты.

В России планируют урегулиро-
вать рекламу, которая рассказывает 
о банкротстве, с такой инициативой 
выступили в Госдуме. Сейчас гражда-
нам обещают стопроцентную гаран-
тию прощения всех долгов, что вводит 
потребителей в заблуждение, сооб-
щила «Известиям» депутат от «Единой 
России» Наталья Костенко. Поэтому, 
по её словам, следует скорректировать 
закон о рекламе. Текст документа ещё 
будет формулироваться.

Кроме того, нужно чётко опреде-
лить, кто имеет право помогать физ-
лицам проходить процедуру несостоя-

тельности, добавила депутат. Например, 
требовать юридическое образование 
и определённый опыт в этой сфере. Это 
необходимо, чтобы людей не втягивали 
в банкротство, если они всё ещё могут 
выплатить задолженность. Некоторые 
не понимают, что они могут потерять 
своё имущество и столкнуться с дру-
гими ограничениями, подчеркнула На-
талья Костенко.

Зачастую банкротство физлиц по-
зиционируется в рекламе как безус-
ловное освобождение от долгов без 
негативных последствий, приводятся 
и гарантии сохранения имущества, по-
делились в пресс-службе ФАС. Однако 
это не соответствует действующему 
законодательству о несостоятельно-
сти и в ряде случаев может рассматри-
ваться как введение граждан в заблуж-
дение, подчеркнули в службе.

Там добавили: ФАС усилила кон-
троль за рекламой процедур банкрот-
ства граждан. В ноябре 2022-го служба 
направила в территориальные органы 
поручение о необходимости принять 
меры по пресечению таких практик. 
ФАС проанализирует достаточность 
существующих норм закона для выяв-
ления и прекращения недобросовест-
ной рекламы, касающейся несостоя-
тельности физлиц.

Законом не допускается реклама, 
в которой отсутствует часть существен-
ной информации о товаре или услуге, 
об условиях их приобретения или ис-
пользования, если при этом искажает-
ся смысл сведений и вводятся в заблуж-
дение потребители, пояснили в службе.

В Минэк законопроект о регулирова-
нии рекламы банкротства официально 
не поступал, сообщили в пресс-службе 
ведомства. Там не ответили, поддержи-
вают ли инициативу депутатов.

Рекламные обещания по дефолтам 
физлиц, такие как «гарантия списания 
долгов», «не плати кредиторам», вводят 
в заблуждение граждан. А также могут 
спровоцировать их на попытку необо-
снованно уклониться от обязательств, 
считает партнёр юридической компа-
нии Milton Legal Сергей Шакиров. Он от-
метил: юристы и компании, размеща-
ющие такие объявления, как правило, 
занимаются банкротствами «на потоке», 
не вникая в суть каждого дела.

Также распространены случаи, ког-
да клиентам советуют до процедуры 
переоформить на родственников всё 
имущество, снять со счетов деньги 
и спрятать. Однако кредиторы могут 
получить информацию о проведённых 
операциях, оспорить сделки, а недобро-
совестное поведение может стать осно-
ванием для неосвобождения от обяза-
тельств, объяснил эксперт.

Кроме того, многие компании, пре-
доставляющие правовые услуги 
в этой сфере, обещают списание дол-
гов и умалчивают о последствиях, под-
черкнул заместитель председателя 
экспертного совета ЦБ по защите прав 
потребителей финансовых услуг Эль-
ман Мехтиев. По его мнению, необходи-
мо расширять регулирование для защи-
ты прав потребителей в сфере оказания 
финуслуг.

Реклама, с которой хочет бороться 
законодатель, как правило, представ-
ляет лишь положительную сторону 
процедуры, согласен Сергей Шакиров 
из Milton Legal. Однако необходимо до-
носить информацию не только о воз-
можном, а не гарантированном спи-
сании долгов, но и о том, что активы 
клиента (кроме единственного жилья) 
будут проданы для расчётов с кредито-
рами. В дальнейшем также могут воз-
никнуть проблемы с оформлением но-
вых займов, а потребитель не сможет 
стать руководителем юрлица в течение 
следующих пяти лет.

Процедуру несостоятельности 
в России прошли уже более 800 тыс. 
граждан, рассказал эксперт проекта 
Народного фронта «За права заёмщи-
ков» Михаил Алексеев. Скорее всего, 
некоторая часть из них не так сильно 
нуждалась в признании несостоятель-
ности и могла быть введена в заблуж-
дение рекламой.

Компании, которые занимают-
ся судебным банкротством граждан, 
привлекаются к ответственности 
за рекламу со стороны ФАС с 2017-го. 
И с прошлого года контроль усилился, 
подчеркнул Михаил Алексеев. По его 
словам, это правильный путь, так как 
введение потребителей в заблуждение 
слоганами о «списании долгов» и «сто-
процентной гарантии» может сделать 
отрасль токсичной.

Мария Перевощикова 

З а год арендные ставки на самые 
популярные однокомнатные 

квартиры в крупных городах РФ 
упали на 10–15%. Например, в Санкт
Петербурге — на 14–15%, в Москве — 
на 13%, в Красноярске — на 9,1%, в Са
маре — на 8,6%. За последний месяц 
стоимость такой жилплощади сни
зилась примерно на 1–2%. Об этом 
«Известиям» рассказали участни
ки рынка недвижимости. Ситуация 
в том числе связана с тем, что на ры
нок вышло жильё, которое покупа
ли инвесторы во время пандемии. 
Спрос при этом тоже уменьшился, 
говорят эксперты.

Арендные ставки на квартиры 
в крупных городах просели на 10–
15% из-за снижения спроса и увели-
чения объёма предложения, сказала 
«Известиям» генеральный директор 
VSN Realty Яна Глазунова. Напри-
мер, на однокомнатные квартиры 
в Санкт-Петербурге цены упали 
на 14–15%, в Москве — на 13%, в Крас-
ноярске — на 9,1%, в Самаре — на 8,6%, 
сообщила директор департамента 
аренды жилой и коммерческой не-
движимости федеральной компа-
нии «Этажи» Ольга Павлинова.

По данным руководителя «Циан.
Аналитики» Алексея Попова, сей-
час из 18 крупнейших рынков (16 го-
родов-миллионников и две присто-
личные области) ставки аренды 
упали ниже прошлогодних уров-
ней в Москве, Санкт-Петербурге 
и Ленинградской области.

— Тенденция на уменьшение 
цены на недвижимость, а главное, 
на стоимость её аренды в круп-
ных городах очевидна. Особенно 
это заметно по элитному сегменту, 
где есть запас для снижения. В не-

которых районах жильё подешеве-
ло в полтора-два раза, — отметил 
руководитель компании Itleaders 
Егор Клопенко.

Есть несколько причин для сни-
жения арендных ставок, рассказа-
ла директор офиса продаж вторич-
ной недвижимости Est-a-Tet Юлия 
Дымова. По её словам, одна из них — 
увеличение объёма предложения 
за счёт выхода на рынок квартир, 
которые люди покупали в период 
пандемии — во время доступной 
ипотеки с целью дальнейшей сда-
чи в аренду.

Льготную ипотеку на новострой-
ки ввели весной 2020 года в качестве 
антикризисной меры поддержки 
строительной отрасли. Изначально 
ставка составляла 6,5%, сейчас — 8%.

— Во время пандемии люди выби-
рали наиболее бюджетные лоты — 
однушки, часто на старте продаж 

жилого комплекса. С момента ко-
вида прошло несколько лет, дома 
достроились, собственники выста-
вили квартиры для аренды, — ска-
зала Юлия Дымова.

По словам Ольги Павлиновой, 
основная причина снижения сред-
них ставок аренды — это активный 
рост предложения в большинстве 
крупных городов. Также заметен 
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Механизм судебного банкрот-
ства позволяет заёмщику при-
знать себя несостоятельным 
через суд при наличии долга 
свыше 500 тыс. рублей. Про-
цедура платная, и ею мож-
но воспользоваться только 
раз в пять лет. Внесудебное 
банкротство запускается че-
рез МФЦ, этот вариант подхо-
дит тем, у кого задолженность 
от 50 тыс. до 500 тыс. Процеду-
ра бесплатная, однако прибег-
нуть к такому методу списания 
долгов можно раз в десять лет.

Справка «Известий»

Сдачи надо
Арендное жильё за год подешевело на 15%
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Последний риск
Россияне втрое сократили инвестиции в сложные продукты

Роза Алмакунова 

О бъём вложений неквалифициро-
ванных инвесторов в сложные про-

дукты упал втрое, до 96,6 млрд рублей, 
сообщили «Известиям» в Центробанке. 
Это объясняется мораторием регулято-
ра на продажу новичкам комбиниро-
ванных продуктов (состоят из рисковой 
и защитной частей), который был вве-
дён в начале 2021 года. Зачастую росси-
яне думают, что гарантированно полу-
чат прибыль, но убыток по первой части 
может перекрыть выгоду. В дальней-
шем сегмент станет узкоспециализи-
рованным, а спрос на него — минималь-
ным, ожидают эксперты.

Почти в три раза — до 96,6 млрд 
рублей — снизился объём структур-
ных продуктов в портфелях неквали-
фицированных инвесторов с начала 
2021 года по 31 марта нынешнего, рас-
сказали «Известиям» в Центробанке. 
Их доля за этот период сократилась 
на 8 п.п., до 5%, отметили в регуляторе.

Там напомнили: в 2021-м был уста-
новлен мораторий на предложение 
сложных инструментов неквалифи-
цированным инвесторам. С осени того 
же года некоторые наиболее простые 
структурные продукты стали доступ-
ны новичкам только после сдачи тести-
рования.

Эти меры помогли снизить риски 
того, что физлиц введут в заблуждение 
и они получат убытки по итогам инве-
стирования в финансовые инструмен-
ты, особенностей и рисков которых они 
не понимают, заявили в ЦБ.

— Банк России проводит регулярные 
мониторинги и контрольные закупки, 
чтобы выявить случаи предложения 
структурных продуктов неквалифици-
рованным инвесторам. Доля выявлен-
ных нарушений и недобросовестных 
практик незначительна, в целом финор-
ганизации соблюдают установленные 
требования, — сообщили в регуляторе.

Там отметили: все сведения о нару-
шениях аккумулируются. Если они бу-
дут фиксироваться у одного участни-
ка рынка неоднократно, то Центробанк 
может воспользоваться своим правом 
и заставить игрока обратно выкупить 
финпродукт или приостановить его 
продажи. Но это крайний вариант — 

если организация систематически иг-
норирует предупреждения и предпи-
сания.

Сейчас же ЦБ в первую очередь при-
меняет меры консультативного харак-
тера, которые направлены на изменение 
внутренних процедур в финорганиза-
циях, подчеркнули в Банке России.

«Известия» спросили крупных 
участников рынка о реализации слож-
ных продуктов и спросе на них. Около 
95% от общего количества таких ин-
струментов доступно только квали-
фицированным инвесторам и лишь 
5% — неквалифицированным, но после 
прохождения ими тестирования, заве-
рили в ВТБ.

Росбанк строго придерживается ре-
комендаций как ЦБ, так и СРО в лице 
НАУФОР и не предлагает неопытным 
физлицам структурные продукты, со-
общили в организации. Там добавили: 
те инструменты, которые клиенты по-
купали до введения моратория, прак-
тически полностью погашены.

Инвесторы стали более избиратель-
ны в выборе финансовых активов, от-
метили в ПСБ. В «Финаме» сообщили, 
что не продают клиентам структур-
ные продукты в привычном их пони-
мании. Вовсе их не предлагают в «Дом.
РФ» и УБРиР.

В ЦБ также поделились, что по ито-
гам первого квартала этого года за-
фиксирован некоторый рост жалоб 
на продажу гражданам вместо вкла-
дов полисов накопительного страхо-
вания жизни. Там пояснили: их реа-
лизация могла происходить и в 2022-м, 
и ранее, потому что чаще всего потре-
битель не сразу осознаёт, что столкнул-
ся с мисселингом.

Например, в прошлом году рост 
жалоб объяснялся тем, что люди 
не получали ожидаемой доходности 
по договорам предыдущих лет. В том 
числе из-за блокировки иностранных 
акций. При этом контрольные закуп-
ки, проведённые в 2022-м, показали тен-
денцию к снижению количества случа-
ев использования недобросовестных 
практик при продаже ИСЖ, НСЖ и ин-
струментов рынка ценных бумаг в офи-
сах банков.

Требование проводить тестиро-
вание неквалифицированных инве-

сторов, когда они покупают сложные 
продукты, позволило резко сократить 
вложения россиян в инструменты с вы-
соким уровнем риска, заявил дирек-
тор корпоративных рейтингов НРА 
Станислав Письменный. В результа-
те, по его словам, этот рынок стал со-
кращаться по количеству эмитентов 
таких продуктов и по выручке от них.

— В структурных инструментах 
остались только те инвесторы, кото-
рые обладают необходимым опытом, 
знаниями и могут самостоятельно оце-
нить все риски и принять взвешенное 
решение об их покупке, — отметил Ста-
нислав Письменный.

Правильно то, что структурные про-
дукты доступны только опытным тор-
говцам на бирже, согласна член экс-
пертного совета ЦБ по защите прав 
розничных инвесторов Юлия Кузне-
цова. По её словам, зачастую физлицам 
не дают полной информации о приоб-
ретаемом инструменте, не доносят его 
суть и главные условия.

  Экономика и бизнес

тренд на параллельную с продажей 
сдачу квартир в аренду: собствен-
ники заинтересованы очень быстро 
сдать свои квартиры на период про-
дажи, из-за чего делают хороший 
дисконт арендной ставки.

— Ещё одна причина — это сда-
ча в аренду инвестиционных квар-
тир, приобретённых с привлечени-
ем заёмных средств: собственники 

сдают жильё, чем сокращают свои 
ежемесячные ипотечные платежи 
или вовсе перекрывают их платой 
за аренду, — продолжила Ольга Пав-
линова.

По её словам, такие собственни-
ки понимают, что чем дольше они 
ищут арендаторов, тем больше те-
ряют денег, поэтому тоже готовы 
делать скидки — нередко с перспек-
тивой пересмотра размера ежеме-
сячных платежей через три–шесть 
месяцев.

— Также в числе причин — умень-
шение интереса именно к одноком-
натным квартирам. Сейчас среди 
арендаторов большое число мно-
годетных семей, которых интере-
суют трёхкомнатные квартиры. 

Отмечается спрос этих арендато-
ров на предложения в домах рядом 
с рейтинговыми школами, — доба-
вила Юлия Дымова.

Тенденция сегодня действи-
тельно актуальна для больших го-
родов — там спрос сместился в сто-
рону наиболее бюджетных лотов, 
отметила руководитель отдела 
продаж девелоперской компании 
«Мармакс» Анна Терехова.

«Известия» направили запрос 
в Минстрой.

За последний месяц стои-
мость аренды снизилась пример-
но на 1–2%, сообщила Ольга Павли-
нова. По данным «Циан.Аналитики», 
по итогам мая средние ставки в го-
родах-миллионниках сократились 
на 0,5%, предыдущие четыре меся-
ца цены менялись незначительно — 
от –1 до +1%.
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Структурный (сложный) про-
дукт — конструктор из несколь-
ких фининструментов, кото-
рый зачастую состоит из двух 
частей: рискованной и за-
щитной. Например, в его со-
став могут входить депозиты 
и облигации, а также фьючер-
сы и опционы. При этом если 
по первым двум доходность 
фиксирована и чаще известна 
заранее, то по последним не-
предсказуема. Если убыток 
по одним инструментам пре-
высит доходность по другим, 
человек в итоге потеряет часть 
средств.

Справка «Известий»
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Сдачи надо
Арендное жильё за год подешевело на 15%
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A По его словам, скорее всего, 
их россияне смогут оформ-

лять в посольствах РФ, где будут от-
крыты офисы удостоверяющего центра 
(УЦ) «Основание» (АО «Аналитический 
центр»).

Неквалифицированную же элек-
тронную подпись можно получить 
на «Госуслугах» при помощи «Госключа» 
из любой точки мира. Правда, для это-
го необходима подтверждённая учёт-
ная запись, объяснил «Известиям» один 
из участников рынка электронного до-
кументооборота.

— Но такую подпись можно исполь-
зовать только в тех сценариях, где это 
разрешено, — на самих «Госуслугах» 
и в ряде коммерческих сервисов, на-
пример, заключить договор с операто-
ром сотовой связи. Использовать её там, 
где законом предусмотрена квалифици-
рованная электронная подпись (подача 
отчётности, торги, сделки с недвижимо-
стью, подача документов в суд, креди-
тование и прочее), а также на площад-
ках, не интегрированных с «Госключом», 
не получится, — указывает собеседник 
«Известий».

В уполномоченных организациях 
(удостоверяющих центрах) оформление 
квалифицированной электронной под-
писи для физических лиц сейчас стоит 
от 2 тыс. рублей, выяснили «Известия», 
ознакомившись с их прайс-листами.

Возможность получения такой под-
писи за границей означает, что россия-
не смогут решить целый комплекс необ-
ходимых им вопросов, не возвращаясь 
в страну, поясняет руководитель на-
правления «Разрешение IT&IP споров» 
юридической фирмы «Рустам Курмаев 
и партнёры» Ярослав Шицле.

Обеспечение квалифицированны-
ми электронными подписями россиян, 
живущих и работающих за границей, — 
первый этап продвижения этого серви-
са, отмечают в УЦ «Основание». Следу-
ющим шагом может стать подключение 
к нему руководителей юридических 
лиц и ИП, проживающих за рубежом, 
а потом российскую электронную под-
пись смогут получать и иностранцы.

Переход на трансграничное элек-
тронное взаимодействие ускорит про-
цессы налаживания бизнес-связей, 
снимет бумажные барьеры, откроет 
рынок России для желающих работать 
на нём, перечисляет гендиректор «Ос-
нования» Савва Белоногов. Переговоры 
об использовании отечественной элек-
тронной подписи уже прошли на уров-
не межправительственной российско-
венесуэльской комиссии, рассказал 
он «Известиям».

— Мы видим заинтересованность 
со стороны Египта, Белоруссии, Казах-
стана, ОАЭ и многих других стран, — до-
бавил он.

Сейчас прорабатывается проект, 
в рамках которого можно будет реали-
зовать выдачу российской электрон-
ной подписи в консульских учрежде-
ниях РФ в государствах — членах ЕАЭС 
(Армения, Белоруссия, Казахстан, Кир-
гизия), сообщили «Известиям» в пресс-
службе Минцифры.

— При этом выдача таких электрон-
ных подписей при успешной реализа-
ции проекта станет возможна и для 
граждан указанных стран, а не только 
для россиян. Также в случае успешной 
реализации мероприятия министер-
ство оценит возможность распростра-
нения такого механизма и на другие го-
сударства, — отметили представители 
ведомства.

В Минцифры также добавили, что 
финальная оценка проекта и сроки его 
реализации пока находятся в проработ-
ке. «Известия» направили запрос в Рос-
сотрудничество.

Трансграничная электронная под-
пись — ещё один инструмент, позво-
ляющий сотрудникам компаний ос-
вободиться от офисного рабства. Она 
может стать хорошим подспорьем для 
представителей профессий, связан-
ных с рынками медиа, интернет-рекла-
мы и маркетинга, считает главный ре-
дактор портала о рекламе и маркетинге 
Adpass.ru Тимур Бордюг.

Он напомнил, что ещё во время пан-
демии среди специалистов по интер-
нет-маркетингу, блогеров и журнали-
стов набрала силу тенденция переноса 
рабочих мест в цифровое простран-
ство. Современный уровень техноло-

гий позволяет многим из тех, кто связан 
с медиабизнесом, трудиться удалённо 
без снижения качества выполняемых 
работ. Коммуникационные средства 
не в состоянии заменить человеческое 
общение, но при правильной организа-
ции рабочего процесса даже сотрудник 
большой корпорации в состоянии спла-
нировать живое общение с коллегами 
и партнёрами, отмечает Тимур Бордюг.

— Электронная подпись уже давно 
стала обязательным инструментом 
и для физических лиц, и для юридиче-
ских. Она позволяет быстро и из лю-
бой точки мира взаимодействовать 
с государством, контрагентами, ре-
шать личные вопросы. Инициатива 
по обеспечению квалифицированны-
ми электронными подписями россиян 
за рубежом — очень важный этап. Она 
ускорит процессы в электронном доку-
ментообороте, расширит границы для 
бизнеса и устранит лишнюю бумажную 
волокиту, — считает руководитель удо-
стоверяющего центра «Контур» Сергей 
Казаков.

По его словам, сейчас нет никаких 
технических сложностей в процессе 
реа лизации, вопрос скорее в том, как ре-
шить задачи организационно-юридиче-
ского характера. По его мнению, новая 
инициатива будет особо перспективна 
на территориях с высокой концентра-
цией людей, ведущих бизнес в России.

Неквалифицирован-
ную же электронную 
подпись можно полу-
чить на «Госуслугах» при 
помощи «Госключа» 
из любой точки мира

Лев когда прав
Учёные придумали способ тренировать двурукость у хирургов

Денис Гриценко

Российские учёные нашли способ раз-
вивать у медиков способность одина-

ково хорошо пользоваться левой и пра-
вой руками с помощью комплекса для 
реабилитации после инсультов. Двуру-
кость необходима врачам, чтобы каче-
ственно выполнять современные опе-
рации на внутренних органах, которые 
проводятся через небольшие отверстия. 
Исследования с участием добровольцев 
показали: регулярные тренировки на ап-
парате улучшают координацию хирургов. 
По мнению экспертов, развитие подоб-
ных навыков полезно не только для про-
ведения вмешательств, но и для повыше-
ния общего интеллектуального уровня.

Клинические психологи РНИМУ 
им. Н.И. Пирогова предложили методи-
ку развития навыков двурукости (ам-
бидекстрия) у оперирующих хирургов 
с помощью аппарата, который был раз-
работан для реабилитации больных по-
сле инсультов, травм и ДЦП. Во время 
обычной операции медик имеет воз-
можность перекладывать инструмент 
из одной руки в другую, поэтому не-
развитый навык владения одной из них 
не отражается критично на результате 
хирургического вмешательства. Однако 
в последнее время в медицинской прак-
тике всё чаще применяют лапароскопи-
ческий подход, когда лечение внутрен-
них органов проводят через небольшие 
отверстия, используя специальные ин-
струменты. Такое вмешательство тре-
бует от врача способности одинаково 
уверенно пользоваться обеими руками.

— Уникальный комплекс «Экзо-
кисть-2», работающий на основе ин-
терфейса мозг — компьютер, создан-
ный учёными и инженерами РНИМУ, 
уже не раз показывал свою эффектив-
ность не только при реабилитации, 
но и во время подготовки к профессио-
нальной деятельности. Поэтому мы ре-
шили задействовать его в нашем экспе-

рименте, — рассказала доцент кафедры 
клинической психологии Института 
клинической психологии и социаль-
ной работы РНИМУ им. Н.И. Пирогова 
Лейла Алескерова.

Как пояснила «Известиям» руково-
дитель лаборатории практических на-
выков Института клинической пси-
хологии и социальной работы РНИМУ 
им. Н.И. Пирогова Екатерина Шаги-
на, работа комплекса основана на том, 
что процесс представления движения 
во многом подчиняется тем же принци-
пам двигательного контроля, что и само 
целенаправленное действие. Воображе-
ние, таким образом, активирует мотор-
ные зоны головного мозга и включает 
механизмы образования новых нейрон-
ных связей. Для проведения процеду-
ры на участника надевают ЭЭГ-шлем. 
Прибор обрабатывает электрические 
сигналы мозга, возникающие во вре-
мя представления, и преобразовыва-
ет их в команды для надетого на руку 

экзоскелета кисти. Чем лучше человек 
концентрируется на воображении, тем 
точнее реагирует экзоскелет. Класси-
ческое занятие состоит из трёх сеансов 
по десять минут с пятиминутными пе-
рерывами.

Чтобы понять, насколько эффектив-
ной окажется методика, придуманная 
в РНИМУ им. Н.И. Пирогова, разработ-
чики провели исследование с участи-
ем студентов и ординаторов медицин-
ского вуза. Их разделили на две группы 
по 23 человека в каждой и замерили на-
вык владения лапароскопическим си-
мулятором. После этого эксперимен-
тальная группа приступила к занятиям 
на «Экзокисти». Тренировка продолжи-
тельностью час повторялась раз в две 
недели.

Состояние участников исследования 
отслеживалось с помощью компьютер-
ной программы с видеофиксацией. Они 
регулярно проходили тестирование, 
в ходе которого необходимо выполнять 

простые задания по расположению рук 
в пространстве. Например, сжать руку 
в кулак, поставить на ребро, открыть ла-
донь с разной скоростью и не всегда син-
хронно для двух рук.

Спустя два месяца участникам про-
вели финальное тестирование на ла-
пароскопическом оборудовании. Ре-
зультаты замера показали хорошую 
тенденцию к развитию двурукости 
у экспериментальной группы. Работа 
с «Экзокистью» помогла хирургам под-
тянуть работу неведущей руки к веду-
щей. Также сами участники исследо-
вания отмечали небольшие изменения 
не только в функционировании кисти, 
но и в осознании работы собственной 
конечности по-другому.

Безусловно, умение одинаково хоро-
шо пользоваться обеими руками полез-
но для любого профессионала, который 
ими работает, в том числе и для врача, 
считает профессор Института уроло-
гии и репродуктивного здоровья чело-
века Сеченовского университета Дми-
трий Сариченко. Развивать этот навык 
с помощью тренажёра — хорошая идея. 
Однако у практикующих хирургов эта 
способность со временем тренируется 
и без специальных упражнений.

— Действительно, в лапароскопиче-
ской хирургии некоторые задачи пе-
рекладываются на левую руку, так как 
у врача может не быть возможности 
подобраться в нужное место с другой 
стороны. Поэтому рано или поздно они 
начинают одинаково хорошо владеть 
и левой и правой, — сказал Дмитрий Са-
риченко.

Доказательства пены
Власти просят начать внеплановые проверки пивного бизнеса

Наталья Башлыкова

Г енпрокуратуру, правительство, Мин-
промторг, Росалкогольрегулирова-

ние и Роспотребнадзор просят начать 
внеплановые проверки производите-
лей пива, сидра и лёгких алкогольных 
напитков после массовых отравлений 
граждан в регионах России, в том числе 
с летальным исходом. Обращения в эти 
структуры направили общественники 
и депутаты Госдумы. Парламентарии 
также предложили ввести госмонопо-
лию на производство спирта. Эксперты 
считают, что необходимо разобраться, 
как в оборот попал метанол — именно 
он содержался в напитке «Мистер Сидр», 
который производился в Самаре.

В России предлагают возобновить 
внеплановые проверки производите-
лей пива, сидра и лёгких алкогольных 
напитков. Обращения в Генпрокурату-
ру, правительство, Росалкогольрегу-
лирование и Минпромторг направили 
депутаты и «Общественная потреби-
тельская инициатива» (ОПИ). С доку-
ментами ознакомились «Известия».

Причиной такой инициативы ста-
ло массовое отравление граждан 
из ряда регионов напитком «Мистер 
Сидр», который производился в Самаре 
ООО «Анди». По данным региональных 
служб здравоохранения, в 30 случаях 
употребление закончилось летальным 
исходом. Всего было выявлено около 
60 пострадавших в Ульяновской, Са-
марской, Нижегородской и Пензен-
ской областях, а также в Удмуртии. 
По данным фактам Следственный ко-
митет возбудил уголовное дело по ч. 
3 ст. 238 УК РФ («Оказание услуг, не от-
вечающих требованиям безопасности, 
повлекшее по неосторожности смерть 
двух или более лиц»).

Суд Ульяновска 6 июня арестовал 
сроком на два месяца предпринима-
теля Анара Гусейнова, подозреваемо-
го в производстве суррогатного сид-
ра. Своей вины во время заседания 
он не признал.

В изъятом после массового отравле-
ния сидре были обнаружены примеси 
метанола и этилбутирата в пропорци-
ях, представляющих угрозу для жиз-
ни и здоровья потребителей, сообщила 
пресс-служба УМВД России по Улья-
новской области.

По состоянию на 18.00 6 июня спе-
циалисты территориальных органов 
Роспотребнадзора изъяли из оборота 
37,6 тыс. л потенциально опасного на-
питка «Мистер Сидр», произведённого 
на территории Самарской области, со-
общили в Роспотребнадзоре.

Наибольший объём продукции кон-
фискован в Курганской области, Уд-
муртии и Крыму. Товар также изъят 
на территории Владимирской, Рязан-
ской, Самарской, Ульяновской и Пен-

зенской областей, Мордовии, Респуб-
лики Марий Эл и Пермского края.

Мероприятия по выявлению и изъя-
тию продукции продолжаются по всей 
стране, добавили в Роспотребнадзоре. 
Образцы направлены для исследования 
в лаборатории, подчеркнули в службе.

«Согласно исследованию ОПИ, не ме-
нее 71% компаний, производящих пиво 
и пивную продукцию в России, ведут 
деятельность с нарушениями обяза-
тельных требований, включая недосто-
верное декларирование объёмов произ-
водства (48%) и ненадлежащее качество 
продукции (31%). На этот факт мы обра-
щали внимание ещё в ноябре 2022 года, 
что и послужило одной из причин вве-
дения маркировки на эти товары», — со-
общает глава ОПИ Олег Павлов в своём 
обращении.

В нём он указывает: поэтапность 
внедрения маркировки, на которой 
настояли производители, привела 

к неполному на сегодня контролю всех 
участников оборота и разновидностей 
продукции.

«Как итог — пока остаётся простор 
для злоупотреблений. Не менее пока-
зательно, что у одного из крупнейших 
отечественных производителей сидра 
ООО “Яблочный спас” за последние пол-
года Росалкогольрегулированием было 
зафиксировано шесть нарушений, поло-
вина из которых связана с оборотом ал-
когольной продукции с истекшим сро-
ком годности, а другая — с неучтёнными 
объёмами производства», — говорится 
в документе.

По данным ФГИС «Единый реестр 
проверок», стабильно высокое количе-
ство нарушений, связанных с выпуском 
неучтённых объёмов алкогольной про-
дукции, фиксируется и у других произ-
водителей, подчёркивается в обраще-
нии.

Это мнение разделяют депутаты Гос-
думы, которые предлагают принять бо-
лее жёсткие меры в отношении всех 
производителей.

«Данная ситуация создаёт серьёзную 
угрозу жизни и здоровью россиян. К со-
жалению, нормы действующего зако-
нодательства и нормативно-правового 
регулирования указанного вопроса мо-
гут создать риски рецидива подобных 
прецедентов в будущем», — говорится 
в письме Михаилу Мишустину лиде-
ра фракции «Справедливой России — 
За правду» Сергея Миронова и первого 
зампреда комитета Госдумы по просве-
щению Яны Лантратовой.

Депутаты указывают на постанов-
ление правительства о продлении мо-
ратория на проверки бизнеса, который 
сегодня не даёт права государству кон-
тролировать качество продукции пред-
принимателей. В связи с этим они пред-
лагают главе кабмина отменить этот 
документ.

«Политика повышения акцизов 
на алкогольную продукцию стимули-
рует производство дешёвого контра-
фактного алкоголя, тогда как государ-
ственная монополия на производство 
и оборот этилового спирта позволит 
избавить данный рынок от суррогата, 
а также значительно повысит доходы 
бюджета», — считают они.

— Трагедия произошла не только 
из-за халатности отдельных предпри-
нимателей, но и из-за несовершенства 
всей системы регулирования. По дан-
ным Росалкогольрегулирования, за про-
шлый год объём официального произ-
водства слабоалкогольных напитков 
в России увеличился с 16,1 млн до 19 млн 
декалитров. Разумеется, повышение 
объёмов рынка ведёт к увеличению ко-
личества нарушений, — заявил «Извес-
тиям» Сергей Миронов.
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Метанол при попадании в ор-
ганизм человека окисляется 
до ядовитого формальдеги-
да, который вызывает слепоту, 
негативно влияет на нервную 
систему и внутренние органы, 
включая сердце и печень. Осо-
бая его опасность связана с тем, 
что по запаху и вкусу он неотли-
чим от этилового спирта.

Справка «Известий»
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Улетел, не обещал вернуться

Сергей Уваров

Искусствовед

Т ретьяковка расширила постоянную 
экспозицию за счёт четырёх произ-

ведений Ильи Кабакова. Ранее в здании 
на Крымском Валу демонстрировались 
только «Ответы экспериментальной 
группы». Теперь же появились знако-
вый альбом «Полетевший Комаров» 
и три картины: «Пейзаж с горным озе-
ром», «Человек и домик» и «Бердянские 
леса». Это пополнение можно было бы 
воспринять как дежурный мемориаль-
ный жест (всего несколько дней назад 
основатель советского концептуализма 
ушёл из жизни). Но, всматриваясь в ис-
кусство Кабакова, понимаешь, что оно 
сегодня актуально как никогда и жест 
галереи — в первую очередь именно 

признание этого факта и только во вто-
рую — дань памяти мастеру.

Обычно говорят, что Кабаков был 
первым, кто сумел рассказать всему 
миру о советском быте, непригляд-
ной повседневности в коммуналь-
ных квартирах и очередях. Причём 
сделал это языком искусства. В об-
щем так и есть. И хотя сам он никогда 
не жил в коммуналках и его творче-
ство отнюдь не документально, само 
оно уже исторический документ, ху-
дожественный слепок эпохи, пре-
красный способ понять и почувство-
вать «низовую» эстетику жизни той 
страны, которой уже нет. Эстетику 
в широком смысле — не только пре-
красное, но и нелепое, убогое, забав-
ное, пустое.

Однако значит ли это, что его ис-
кусство — только о прошлом и может 
нам поведать о наших родителях и ба-
бушках-дедушках, но не о нас самих?

Одна из самых известных ин-
сталляций Кабакова называется 
«В будущее возьмут не всех». Авто-
ры многочисленных некрологов, ко-
нечно, упоминали её, подчёркивая, 
что самого-то художника в будущее 
(то есть в вечность) уж точно взяли. 
А как насчёт настоящего, современ-
ности? О чём искусство Кабакова го-
ворит нам сегодня?

На самом деле, листая сейчас его 
знаменитые альбомы — циклы кар-

тинок с подписями будто из детских 
книг, вспоминая масштабные ин-
сталляции и подчас обескуражива-
ющие станковые вещи, ловишь себя 
на мысли: это ведь отнюдь не толь-
ко про СССР. И не только про нашу 
страну.

Это про человека в сущности ни-
чем не примечательного. Челове-
ка, которого можно найти везде. Ма-
ленького человека. И здесь, конечно, 
читается продолжение литератур-

ной традиции XIX века — Гоголя и До-
стоевского, тем более что творчество 
Кабакова логоцентрично. Но каба-
ковский герой не страдает (по край-
ней мере внешне), не вступает 
в острый конфликт с этим миром. 
Он скорее плывёт по течению и ми-
микрирует под среду, совершенно 
теряя индивидуальность. Поэтому 
куда более точная параллель — фран-
цузский экзистенциализм. Мерсо 
из «Постороннего» Альбера Камю — 

это абсолютно кабаковский типаж, 
и мы ему сочувствуем не потому, что 
он сам нам сколь-нибудь симпати-
чен (автор не делает ничего, чтобы 
мы ему симпатизировали), а просто 
потому, что это человек.

Правда, Кабаков всё-таки добав-
ляет один очень важный, почти ро-
мантический мотив, наделяя героев 
умением мечтать и буквально при-
поднимая их над унылой повседнев-
ностью. Выражается это в метафо-

рах — прежде всего в теме полёта. 
Вспомним и «Полетевшего Комаро-
ва», и, главное, «Человека, который 
улетел в космос из своей комнаты» — 
знаковую инсталляцию, где в цент-
ре каморки сооружена катапуль-
та из подтяжек, а в потолке — дыра. 
Работа ведь не только об эскапиз-
ме, но и об умении мечтать о невоз-
можном, несбыточном. А ещё — о «не-
тости»: мир вроде есть, а героя в нём 
уже нет — улетел.

Но и мир у Кабакова странный. 
Мы сегодня говорим об эпохе пост-
правды — принципиальной невоз-
можности понять в бесконечном по-
токе информации, где истина, а где 
фейки, и неизбежном превращении 
последних в своего рода новую прав-
ду, новую реальность. И именно у Ка-
бакова окружающая реальность ста-
новится симулякром, фантомом, 
с одной стороны, до деталей правдо-
подобным, а с другой — абсурдным 
по своей сути. И герой абстрагирует-
ся от неё — пусть даже только в меч-
тах или самоощущении.

Кажется, Комаров и другие персо-
нажи вовсе не соприкасаются с тем 
глобальным, частью чего они неиз-
бежно являются. В искусстве Ка-
бакова нет политических съез-
дов, демонстраций, союзных строек, 
да и вообще какой-то «большой» со-
циальной жизни, но нет и войн, ката-
строф. Реальности исторической, ге-
ографической он противопоставляет 
«виртуальную» реальность, в кото-
рой одинокие люди одиноко летают 
по небу или катапультируются пря-
миком в космос из своей комнаты. 
В этом смысле он предвосхитил появ-
ление интернет-пространства, абсо-
лютно параллельного физическому 
(ведь сегодня мы в буквальном смыс-
ле можем отправиться к другим пла-
нетам, не вставая из-за компьюте-

ра и забыв, что происходит за окном), 
и курс на тотальное, глубинное оди-
ночество.

Принято подшучивать над фото-
графиями, на которых сняты школь-
ники на переменке, сидящие рядом, 
но не общающиеся, а уткнувшиеся 
в свои гаджеты. Но дело же не в детях 
и их смартфонозависимости — взрос-
лые тоже перестали общаться в реа-
ле, ходить друг к другу в гости. Стар-
шие поколения нет-нет, да и вспомнят 
с ностальгией о коммунальной жизни, 
когда соседка в любой момент могла 
заглянуть за солью, да и остаться по-
пить чайку. Однако в искусстве Каба-
кова уже в те годы, задолго до появле-
ния всяких VR-гарнитур, герои, даже 
живя в коммуналках, оказывались 
дистанцированы, отгорожены от всех 
других. В «Ответах эксперименталь-
ной группы», где есть только репли-
ки воображаемых советских граждан, 
подчёркнуто банальные, он показал 
иллюзорность, бессмысленность де-
журных социальных контактов.

МНЕНИЕ

Сергей Уваров

П ересказы западных новинок 
не оправдали ожиданий, типо-

графские проблемы удалось решить, 
а западным авторам, возвращающимся 
в Россию, угрожают на родине. Об этом 
«Известиям» рассказал гендиректор из-
дательства «Эксмо» Евгений Капьев. Ин-
тервью состоялось после завершения 
книжной ярмарки «Красная площадь», 
где «Эксмо» представило ряд новинок 
и собственное YouTube-шоу.

Каковы ваши впечатления от прошедшей 
книжной ярмарки? Сохраняется ли у чи-
тателей интерес к новинкам?

К новинкам всегда большой интерес. 
И здорово, что у нас есть такое меропри-
ятие. Всегда говорю, что мы единствен-
ные в мире, где книжная выставка про-
ходит на главной площади страны. Это 
свидетельствует о том, какое внимание 
государство уделяет интеллектуально-
му и культурному развитию общества. 
И продажи были высокие, даже несмо-
тря на непогоду (в день открытия «Крас-
ной площади» в Москве был ливень. — 
«Известия»).

В каком состоянии российский книжный 
рынок в целом сейчас?

Ситуация непростая. Есть много 
проблем. Но, несмотря на это, я счи-
таю, что в прошлом году книжный ры-
нок справился лучше всех других. Не-
много упали продажи в количественном 
выражении, но в рублях — даже вырос-
ли. Был некоторый отток западных 
авторов и правообладателей, но, во-
первых, у нас большое число сильных 
русских авторов, и они много писали, 
а во-вторых, стало больше азиатских ав-
торов. Ну и не все европейцы и амери-
канцы ушли. Индустрия провела очень 
большую работу, благодаря чему рынок 
увеличился. В первом квартале 2023 года 
были очень хорошие результаты.

Было много разговоров о проблемах 
с типографиями, бумагой. Например, 
о том, что почти всю глянцевую бумагу 
раньше ввозили из Финляндии, а теперь 
наблюдается острый дефицит.

Да. Но индустрия провела огром-
ную работу, и почти все эти проблемы 
удалось решить. Мы на финской бумаге 
сейчас не печатаем, используем замени-
тели. Но не скажу, что они сильно хуже. 
Раньше, может, и была большая раз-
ница, теперь — нет. Уровень производ-
ства и в России, и в Китае сильно вырос. 
Я ни разу не слышал жалоб от читателей, 
что вот прежде в ваших книгах была хо-
рошая бумага, а теперь стала плохой.

Что с ценами?
Нас в начале года спрашивали, буде-

те ли поднимать цены или нет, и мы ска-
зали, что если и будем, то на очень не-
большой процент.

Насколько в целом по рынку вырастут 
цены на книги за 2023 год?

Наш прогноз — 5–7%. Не больше, чем 
уровень инфляции в стране.

А по продажам можно сделать какой-то  
прогноз?

Это сложно. Мы смотрим на месяц 
вперёд, не дальше. Потому что про-
изойти может всё что угодно. Существу-
ет такое количество факторов, которые 
трудно предугадать... Пока мы сохраня-

ем осторожный оптимизм. Планируем 
выпускать очень много новых авторов — 
и российских, и зарубежных.

Можно ли говорить, что западные пра-
вообладатели, взявшие паузу в про-
шлом году, постепенно возвращаются 
в Россию?

Да, позитивный сдвиг есть. На про-
шедшей Лондонской книжной ярмарке 
мы достигли договорённости с частью 
авторов, что они возвращаются к рабо-
те с нами. Вот только когда мы объявля-
ем, что такие-то писатели с нами снова 
сотрудничают, этим людям и их семьям 
поступает огромное количество угроз. 
После чего они, естественно, опять бе-
рут паузу. Так что мы стараемся не на-
зывать имена. В целом у нас вообще нет 
дефицита иностранных авторов сейчас, 
как и дефицита хороших книг. Отрасль 
справилась.

Сколько примерно иностранных ав-
торов, прекративших сотрудничество 
в 2022 году, к нам вернулось?

Думаю, процентов 20–30.

А к китайской литературе российский чи-
татель сейчас проявляет интерес?

Да, это тренд. Раньше китайскую ли-
тературу у нас читали, но не вся аудито-
рия. А сейчас молодёжь с удовольстви-
ем читает китайские романы, мангу, 
детективы. Каждый том фэнтези писа-
тельницы Мосян Тунсю «Благослове-

ние небожителей» мы продали тиражом 
больше 150 тыс. экземпляров. Феноме-
нальные цифры! Все издатели сейчас 
охотятся за сильными китайскими ро-
манами. Так что мы поворачиваемся 
к КНР и в культурном плане.

А как их переводят? Если у нас появилось 
существенно больше китайской литерату-
ры, значит, нужно больше переводчиков?

Так и есть. Сейчас безусловный де-
фицит переводчиков с китайского, 
огромная нагрузка на них. А ведь чи-
татели ещё и очень внимательны к ка-
честву перевода, поэтому некоторые 
книги готовим по году — приходится 
перепроверять, вылавливать ошибки, 
заново переводить какие-то места...

К вопросу о решении проблем с запад-
ными авторами: большой резонанс вы-
звало известие о том, что книгу принца 
Гарри «Запасной» вы выпустили в пере-
сказе. Планируете ли продолжать это на-
правление?

Мы не увидели большого спроса 
на пересказы. Там были крайне низкие 
цифры продаж. Аудитория не готова чи-
тать автобиографии в таком формате. 
Но мы всегда ищем возможности, раз-
ные креативные пути решения тех огра-
ничений, которые есть.

Например?
Мы сейчас смотрим, как можно ис-

пользовать искусственный интеллект 
в творческих вопросах. ИИ даёт боль-
шое количество возможностей. Один 
из больших вызовов для всей инду-
стрии — как это правильно использо-
вать. Возможно, нейросети тоже помо-
гут увеличить количество различного 
креативного продукта. Что касается за-
падных авторов, часть издателей пы-
тается решить вопрос с помощью ли-
цензирования через другие страны, 
но не могу сказать, что там есть боль-
шие успехи. В целом же, повторюсь, 
у нас нет острой необходимости срочно 
что-то придумывать по возврату зару-
бежных авторов. Отрасль растёт, книж-
ные магазины открываются...

Как нейросети могут использоваться 
в издательском деле сегодня?

В первую очередь это дизайн. На-
пример, Midjourney для создания иллю-
страций — это уже очень хорошо рабо-
тающий вариант. Понятно, что «живой» 
дизайнер всё равно должен потом это 
дорабатывать, видоизменять, но тем 
не менее. Для создания текстов можно 
использовать ChatGPT, но пока боль-
ше для сопроводительных материалов, 
продвижения, копирайтинга.

То есть уже сейчас вы используете для 
создания обложек нейросети?

Да. Такие обложки у нас уже есть. 
Вы же используете Word, Excel, Zoom 
для работы. Нейросети — такой же ин-
струмент, который художник или ди-
зайнер может использовать.

На «Красной площади» вы представи-
ли продолжение вашего ежегодного 
YouTube-шоу «Что читать дальше».

До этого мы делали YouTube-шоу 
с использованием дипфейк-техноло-
гий. У нас был выпуск, где мы сидели 
с Михаилом Булгаковым и обсуждали 
современные книги. В этом году мы ре-
шили посмотреть, насколько формат 
стендап-шоу может взаимодействовать 
с книжной темой, и записали женский 
видеоподкаст. Пригласили девушек-
стендаперов — Зою Яровицыну, Надю 
Джабраилову, Сауле Юсупову и Кари-
ну Мейханаджян — и обсудили с ними 
последние новинки. Соединение юмо-
ра и книг, мне кажется, имеет хороший 
потенциал. Премьера прошла 5 июня.

А почему именно женщины? Дань фе-
минизму?

Да нет! Потому что женщины чита-
ют намного больше мужчин. В среднем 
примерно 60 на 40. Такова статистика.

Каковы сейчас основные вызовы пе-
ред книжной индустрией, если смот-
реть на перспективу, а не на сиюминут-
ные проблемы?

Мы можем просто потерять дет-
скую литературу, потому что снизится 
средний тираж и книги станут дороже, 
уменьшится количество наименований, 
закроются издательства и так далее. Да, 
пока у нас есть некоторый запас по вре-
мени, потому что дети, которые роди-
лись в эти годы, должны ещё чуть под-
расти, чтобы начать читать.

Что делать отрасли? Вы же не можете по-
влиять на рождаемость как таковую.

Надо серьёзнейшие усилия прила-
гать, чтобы стимулировать детское чте-
ние. Почти половина взрослого населе-
ния страны — 43% — вообще не читает 
книги. С детьми ситуация похожая.

Культура

Сумерки богов
Почему сериал «Кумир» называют худшим шоу года

Валерия Чуб

Н а HBO состоялась одна из самых 
долгожданных и провокационных 

премьер сезона — сериал «Кумир» (The 
Idol) с дочерью Джонни Деппа и певцом 
The Weeknd в главных ролях. На Каннском 
кинофестивале проект получил пятими-
нутные овации, однако после по нему 
жёстко прошлись критики. «Известия» 
посмотрели первую серию и рассказы-
вают, почему «Кумир» обрёл славу худ-
шего шоу года.

Сериал «Кумир» от HBO Max приоб-
рёл славу одного из самых ожидаемых 
и скандальных проектов июня задолго 
до выхода. С одной стороны, у него впе-
чатляющий каст. Главные роли испол-
нили популярный певец The Weeknd (Эй-
бел Тесфайе) и Лили-Роуз Депп.

С другой стороны, сериал с само-
го начала сопровождали скандалы 
из-за высокого уровня эротики и проб-
лем во время производства. Он был за-
пущен ещё в ноябре 2021 года. Однако 
вскоре режиссёр Эми Саймец («Очень 
странные дела», «Девушка по вызову») 
покинула проект. Это случилось в тот 
момент, когда большая часть сериала 
уже была готова. Предположительно, 
её коллегам не понравилось, что она 
сконцентрировалась на женской исто-
рии. Режиссёр Сэм Левинсон, снявший 
нашумевшую «Эйфорию», переписал 
сценарий совместно с Эйбелом Тесфайе, 
и сериал пересняли.

В первом эпизоде зритель узнаёт, что 
поп-звезда Джослин (героиня Депп) пе-
ренесла нервный срыв после смерти ма-
тери, а теперь готовит новый сингл, что-
бы вновь заявить о себе. У неё самой 
он особого восторга не вызывает, зато 
команда артистки отчаянно хочет вы-
пустить трек. Певица знакомится с за-
гадочным владельцем ночного клуба 
Тедросом (Эйбел Тесфайе), у них сразу 
возникает связь.

Провокационных сцен в первом эпи-
зоде сериала достаточно — даже когда 
героиня одета, мало что остаётся при-
крытым, слитый в Сеть скандальный 
снимок, эротические игры с певцом The 
Weeknd. Полный набор штампов, подан-
ных как важная часть сюжета.

На HBO Max (в России сервис не ра-
ботает) сериал вышел вечером 4 июня. 
До этого первые два эпизода «Кумира» 
показали во время Каннского кинофе-
стиваля. После просмотра публика удо-
стоила их пятиминутными овациями, 
а вот критики — разгромными отзыва-
ми. Кто-то называет сериал болезнен-
но скучным, другие — похожим на пор-
но, третьи — сексистским.

— Сценарий, кажется, рассчитан на то, 
чтобы обмануть зрителей, заставляя 

их думать, что они наблюдают за тем, 
как работает Голливуд, хотя в итоге всё 
сводится к безвкусным клише, — напи-
сал кинокритик Variety Питер Дебрюж.

— При всей красоте Депп сексуаль-
ность в «Кумире» отсутствует. Наоборот, 
это больше похоже на дешёвку, — ото-
звалась обозреватель London Evening 
Standard Джо-Энн Титмарш.

— Несмотря на попытки выглядеть 
провокационным, сериал «Кумир» пере-
полнен опостылевшими клише и очень 
пафосными сценами, — считает Брайан 
Лоури из CNN.

— Тошнит от того, как Левинсон про-
должает создавать контент, который 
якобы рассказывает об эксплуатации 
женщин, на деле — о самом себе, а ак-
тёры становятся реквизитом, защища-
ющим его вуайеризм, либо подверга-
ются ему, — возмутился автор The Globe 
and Mail.

Прошлись киноэксперты не только 
по сценарию и художественному испол-
нению, но и по актёрской игре. Любимца 
миллионов девушек по всему миру Эй-
бела Тесфайе назвали плоским и ужас-
ным на экране. Впрочем, была и более 
позитивная реакция критиков.

— То, что делает Левинсон, не для 
всех — и часто не для меня, но «Кумир» 
предлагает достаточно обычных, ста-
рых приёмов развлечения, чтобы урав-
новесить его агрессивный росчерк 
и буйство тематических амбиций. Толь-
ко не подходите к первым двум эпизо-
дам с мыслью, что вы вот-вот увидите 
что-то поразительное. Возможно, это 
произойдёт в следующих эпизодах, — 
миролюбиво пишет Variety.

Не исключено, что неоднозначная 
реакция вызвана намеренно и только 
подогревает интерес к проекту. Зрите-
ли в итоге оказались не так неумоли-
мы, как критики. Они оценили сериал 
гораздо выше. По данным сайта Rotten 
Tomatoes, рейтинг от аудитории со-
ставляет 63%, в то время как от крити-
ков — 27%. По данным Variety, премьера 
собрала 913 тыс. североамериканских 
зрителей, правда, издание отмечает: это 
на 17% меньше, чем у «Эйфории». Её пре-
мьеру в 2019 году посмотрели 1,1 млн 
зрителей. В целом аудитория «Кумира» 
относительно равна другим свежим 
проектам. Так, «Белый лотос» собрал 
944 тыс. премьерных зрителей.

На сайте IMDb «Кумир» входит в рей-
тинг самых популярных шоу. Он нахо-
дится на 14-й строчке (среди лидеров 
топа — «Наследники» и «Тед Лассо»).

Всего у «Кумира» шесть эпизодов. 
Вторая серия выйдет 11 июня, послед-
няя — 9 июля. В рунете эпизоды появля-
ются с суточным запозданием, но с мно-
гоголосым переводом.

« ИМЕННО У КАБАКОВА ОКРУЖАЮЩАЯ РЕАЛЬНОСТЬ 
СТАНОВИТСЯ СИМУЛЯКРОМ, ФАНТОМОМ, С ОДНОЙ 
СТОРОНЫ, ДО ДЕТАЛЕЙ ПРАВДОПОДОБНЫМ, А С ДРУ-

ГОЙ — АБСУРДНЫМ ПО СВОЕЙ СУТИ. И ГЕРОЙ АБСТРАГИРУЕТСЯ 
ОТ НЕЁ — ПУСТЬ ДАЖЕ ТОЛЬКО В МЕЧТАХ ИЛИ САМООЩУЩЕНИИ

Пока критики спорят, есть ли у дочери Джонни Деппа актёрские способности, 
остальной мир просто любуется ею

«Мы используем 
нейросети для 

создания обложек»
Гендиректор издательства «Эксмо»  

Евгений Капьев — о перспективах ИИ  
в книжной отрасли,  

возвращении западных авторов  
и малочитающих мужчинах

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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« МЫ НА ФИНСКОЙ БУМАГЕ НЕ ПЕЧАТАЕМ, ИСПОЛЬЗУ-
ЕМ ЗАМЕНИТЕЛИ. НО НЕ СКАЖУ, ЧТО ОНИ НАМНОГО 
ХУЖЕ. РАНЬШЕ, МОЖЕТ, И БЫЛА БОЛЬШАЯ РАЗНИЦА, 

ТЕПЕРЬ — НЕТ. УРОВЕНЬ ПРОИЗВОДСТВА И В РОССИИ, И В КИТАЕ 
СИЛЬНО ВЫРОС. Я НИ РАЗУ НЕ СЛЫШАЛ ЖАЛОБ ОТ ЧИТАТЕЛЕЙ
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Трое с лодки
Почему Трусова, Щербакова и Косторная  
не попали в сборную

Рустам Имамов

В основном составе националь-
ной команды по фигурному ката-

нию на будущий сезон не оказалось 
звёздных одиночниц — Александры 
Трусовой, Анны Щербаковой и Алё-
ны Косторной. При изучении состава 
мужской сборной бросается в глаза 
резервный статус Марка Кондра-
тюка, а также отсутствие в списках 
призёра ЧМ Михаила Коляды. Места 
в сборной лишились все фигуристы 
из олимпийского состава, кто поста-
вил прошлый сезон на паузу — полно-
стью или частично. Впервые за дол-
гие годы учитывался исключительно 
спортивный принцип. В отсутствие 
международных стартов Федера-
ция фигурного катания на коньках 
России (ФФККР) взяла за основу ре-
зультаты чемпионата страны-2023, 
включив в основную шестёрку луч-
ших в каждом виде.

�� БЕЗ ТЩК

В фигурном катании на гособеспе-
чении находятся только члены ос-
новного состава сборной. Частич-
ное покрытие расходов у резервного 
состава. А вот кто не попал никуда, 
может рассчитывать лишь на себя, 
спонсоров или регион, который 
он представляет. Тем интереснее, 
что в состав сборной России на сле-
дующий сезон не включили, напри-
мер, Александру Трусову, Анну Щер-
бакову и Алёну Косторную.

Ещё совсем недавно знаменитое 
трио ТЩК (Трусова — Щербакова — 
Косторная) безраздельно правило 
не только российским, но и миро-
вым женским одиночным катани-
ем. Равных ему не было, и тем обид-
нее, что геополитические игры так 
и не позволили полностью реализо-
вать свой потенциал.

Даже Щербакова с золотом чем-
пионата мира и Олимпиады навер-
няка могла бы добиться больше-
го. Но захочет ли Анна продолжать 
соревноваться? Хотя информации 
о завершении карьеры нет, судя 
по всему, в возвращение победи-
тельницы Пекина-2022 перестали 
верить даже чиновники — поэтому 
её и нет в списках сборной на буду-
щий год. Впрочем, нет её и по фор-
мальным причинам, ведь пропуск 
прошлого сезона не позволил ей вы-
полнить квалификационную нор-
му для попадания в состав сборной.

Не выполнила нормативы и Алек-
сандра Трусова. В прошлом году 
на её счету ни одной победы — брон-
за и серебро на двух этапах Гран-

при России. 
При этом 
крупней-
шие стар-

ты сезона — 
чемпионат 
и  ф и н а л 
Кубка стра-
н ы  — она 

и вовсе 
пропустила. 
Так что с точ-
ки зрения бук-
вы закона реше-
ние не включать 
её в списки на фи-
нансирование ло-
гично. Другое дело, 
что как минимум в ре-
зерв фигуристов такого 
уровня всё равно вклю-
чают. По словам главно-
го тренера сборной России 
Елены Чайковской, Щер-
бакова и Трусова включены 
в дополнительный список, 
но, что это значит, она не объ-
яснила (на сайте Минспорта 
и ФФККР есть только основа 
и резерв).

Про Алёну Косторную всё со-
вершенно понятно — она вообще 
более не одиночница. А в паре с Ге-
оргием Куницей её пока никто в деле 
не видел.

В остальном к спискам женского 
состава сборной серьёзных вопро-
сов нет. Софья Акатьева и Камила 
Валиева на текущий момент объек-

тивные лидеры. Сразу за ними идёт 
Аделия Петросян, которой до кон-
ца проявить себя в прошлом сезо-
не не дала травма. Успешно провели 
сезон Софья Муравьёва и Елизавета 
Туктамышева.

Немного удивило только место 
Анастасии Зининой в основе, а так-
же отсутствие в принципе деву-
шек в резерве. Обычно Минспорт 
и ФФККР стараются максималь-
но поддержать женское одиночное, 
расширяя основную заявку порой 
и до семи человек (иногда в ущерб 
мужчинам) и включая двух-трёх 
в резерв. Сейчас же ровно шесть 
человек и не более. Хотя отметить 
было кого. Это и Алина Горбачёва, 
и Вероника Яметова, и Ксения Гу-
щина. Но опять же — всё по закону. 
На чемпионате России Зинина была 
выше них.

Нет ни в основе, ни в резерве 
юниорок, которым уже исполни-
лось 15 лет, что может косвенно го-
ворить о желании ФФККР поднять воз-
растной ценз на внутренних стартах 
следом за Международной федераци-
ей конькобежного спорта. По преж-
ним правилам, когда выходить на лёд 
вместе со взрослыми можно было и во-
все с 14 лет, ожидался дебют на высшем 
уровне Вероники Жилиной, Дарьи Сад-
ковой, Елизаветы Куликовой и Алисы 
Двоеглазовой. Видимо, пока их ждёт 
только юниорский уровень.

При чём в юн иорск и х сп иска х 
вы не найдёте ни Садкову, ни Двоегла-
зову, несмотря на то что талантливые 
девушки тренируются в группе Этери 
Тутберидзе. Всё по регламенту — они 
провалили первенство страны. И, хотя 
нет сомнения в том, что их не оставят 
без финансирования, сам факт строгого 
следования правилам, несмотря на при-
надлежность к топ-тренеру, вызывает 
уважение.

�� КОНДРАТЮК В РЕЗЕРВЕ

У мужчин в основном составе нет Мар-
ка Кондратюка. Герой Игр-2022 в Пеки-
не, сыгравший важнейшую роль в по-
беде в командном турнире, прошлый 
сезон действительно провёл неважно. 
Логично и отсутствие в списках Михаи-
ла Коляды. Пусть Алексей Мишин и сам 
Коляда и уверяют, что заинтересованы 
в продолжении карьеры, пока Михаила 
чаще можно заметить на ледовых шоу, 
нежели на соревнованиях.

Зато в основе сборной снова Алек-
сандр Самарин. Его уже несколько раз 
списывали, но уникальный по многим 
аспектам спортсмен из команды Свет-
ланы Соколовской всё ещё в строю. 
Убедили чиновников и Андрей Моза-
лёв с Артёмом Ковалёвым. Ну а места 
в сборной Дмитрия 
А л иев а ,  Пе т ра 
Г у м е н н и к а 
и Евгения 

С е м е н е н ко с о -
мнению и не под-
вергались — сей-

час это наша тройка 
лидеров.
А в парном катании без 

сюрпризов. Все ключевые 
лица в деле — и Анастасия Ми-

шина/Александр Галлямов, и Алек-
сандра Бойкова/Дмитрий Козловский. 

Даже Евгения Тарасова/Владимир Мо-
розов в основе. Неужели собираются 
продолжать выступать? Остальные 
пары распределили по итогам высту-
плений прошлого сезона, наградив сра-
зу три дуэта статусом резерва, притом 
что в парах, что в танцах на льду нет но-
вых имён.

В танцах сделали и единственное 
исключение из спортивного принци-
па — пропустивших ЧР Василису Ка-
гановскую и Валерия Ангелопола 
включили в основу за победу в фина-
ле Кубка России вместо ставших ше-
стыми на ЧР Александры Прокопец 
и Александра Васьковича. Предсказу-
емо нет в списках дочери Тутберид-

зе Дианы Дэвис и Глеба Смолкина. 
Они переходят в сборную Грузии.

Нет и Александры Степано-
вой с Иваном Букиным, несмо-
тря на подтверждённое желание 
вернуться в спорт под руковод-

ством Александра Жулина. Ви-
димо, ФФККР заявлений не-

достаточно — фигуристов 
не включили даже в резерв-
ный состав. Как и олимпий-
ских чемпионов Викторию 
Синицину и Никиту Каца-
лапова.

«Возвращение в еврокубки 
восприму как чудо»
Арбитр Сергей Карасёв — о шансах на отмену санкций,  
целебном «горчичнике» и диалогах с футболистами

Алексей Фомин

П ереходный матч между красно-
ярским «Енисеем» и воронеж-

ским «Факелом» 7 июня станет заклю-
чительной игрой сезона для одного 
из лучших российских арбитров Сер-
гея Карасёва. В этом году он в силу об-
стоятельств судил лишь внутренние 
соревнования, хотя имеет огромный 
международный опыт. За свою карье-
ру Карасёв отработал на множестве 
матчей Лиги чемпионов, Лиги Евро-
пы, судил на двух чемпионатах Евро-
пы (2016, 2020), Олимпиаде-2016 и чем-
пионате мира-2018. После 24 февраля 
2022 года санкции коснулись не толь-
ко российских спортсменов, но и су-
дей. В интервью «Известиям» Сергей 
Карасёв оценил свои шансы снова 
поработать на международных мат-
чах, подвёл итоги сезона в российском 
футболе, рассказал о самом слож-
ном игроке в своей карьере и призвал 
не принижать уровень РПЛ.

Как оцените для себя лично се-
зон-2022/23? Насколько он тяжело 
вам дался?

Пусть оценивают другие. Мат-
чей было много, в том числе топовых. 
Я очень рад, что мне доверяют на них 
работать. Я давно в РПЛ, поэтому ни-
чего нового здесь я не скажу. Все зна-
ют, чего от меня ждать. В целом сезон 
нормальный, не скажу, что было в нём 
что-то, что меня удивило.

Вы ведь провели первый сезон без 
судейства еврокубков, матчей сбор-
ных. Отсутствие практики такого уров-
ня влияет на форму арбитра, на ква-
лификацию?

Нет-нет, нормальный у нас уро-
вень. Многие начинают принижать 
РПЛ, говорить, что теперь уровень 
упал. Понятное дело, что у нас не уро-
вень первых команд Лиги чемпионов 
и топовых национальных чемпиона-
тов, где играют лучшие футболисты 
в мире. Но и у нас нормальный уро-
вень. Надо дорожить тем, что есть.

Тем более сейчас очень много мо-
лодых игроков появилось — это боль-
шой плюс. Есть шанс развивать этих 
ребят, выпускать ещё больше моло-
дых на поле. По мне, это очень хорошо.

Эти молодые игроки как себя ведут 
с судьями? Корректнее или агрессив-
нее, чем предыдущие поколения?

С любым человеком надо вести 
работу. Судья — это в том числе 

и педагог. С любым человеком мож-
но разговаривать и привести его 
к нужному состоянию. Я ещё не ви-
дел ни одного футболиста, с кото-
рым нельзя было бы в процессе игры 
поговорить, что-то донести, чтобы 
он понял, как себя вести.

За вашу карьеру с кем сложнее всего 
было находить общий язык?

В России с Понтусом Вернблу-
мом. Потому что он всегда играл 
до первой жёлтой карточки. Мог 
делать всё, что угодно, до первой 
жёлтой карточки — прессовать, 
что-то говорить. Но, получив жёл-
тую карточку, успокаивался. То есть 
он это делал не просто так. Знал, 
на какие точки давить. В этом плане 
Вернблум, наверное, хороший пси-
холог. Знал, кто его судит. И пытал-
ся надавить на арбитра. Если судья 
принимал его правила игры, то ра-
ботать было сложнее. А после пер-
вой карточки Понтусу всё станови-
лось нормально.

С зарубежными матчами вооб-
ще всё проще. Когда люди приезжа-
ют на игры, там настолько всё строго 
в УЕФА — и работа КДК, и сам статус 
турнира, будь то Лига чемпионов или 
Лига Европы, что я особо даже не пом-
ню, чтобы кто-то чрезмерно агрессив-
но или неадекватно себя вёл.

В этом сезоне у вас не было еврокуб-
ков, но сыграно больше матчей в Кубке 
России, при этом ротация среди судей 
не очень широкая. Тяжело выдержи-
вать такие нагрузки?

Не только мне так кажется, но и все 
арбитры едины во мнении: чем боль-
ше игр, тем лучше. Это хорошо, ког-
да находишься в тонусе. Поэтому но-
вый формат Кубка — для нас вообще 
супер. Особенно для ребят, которые 
раньше ездили на еврокубковые мат-
чи посреди недели. Теперь им это за-
менил Кубок.

После начала СВО все постоянно об-
суждают, каково «Ростову» и «Красно-

дару» постоянно ездить на выездные 
матчи и обратно на поездах, потому 
что в их городах закрыто авиасообще-
ние. Как судьи выдерживают такие на-
грузки с поездками в эти регионы?

Это непросто. Я понимаю «Ростов», 
понимаю «Краснодар», поскольку ис-
пытал это на себе. За этот сезон пять 
раз судил в Краснодаре, три раза в Ро-

стове. То есть всего восемь раз, ког-
да сначала самолёт, потом вокзал. 

Дальше пароходы, дирижабли 
пойдут (улыбается). Сложно 
стало. Реально сложно.

В этом сезоне шло много спо-
ров вокруг того, как судьи до-

бавляют компенсированное 
время к таймам. Многие счи-

тают, что после долгих просмо-
тров VAR не всегда добавляется 

столько же минут, сколько тратит-
ся на остановки.

Я здесь за здравый смысл. До-
ба вл я т ь по 10 –12–15  м и н у т  — 
э то неп ра ви л ьно. Да ,  бы ва ют 
какие-то серьёзные травмы игроков, 
долгие просмотры VAR. Условно гово-
ря, три минуты уходит на просмотры, 
пять минут на оказание медицинской 
помощи футболисту, если он, не дай 
бог, получил травму головы или ещё 
что-то серьёзное. Оказание ему по-
мощи, транспортировка за пределы 
поля — тут я всё понимаю. Но это еди-
ничные случаи. Не хотелось бы, что-
бы они вообще происходили — всем 
здоровья.

И только в таких ситуациях оправ-
дано добавление огромного количе-
ства компенсированного времени. 
Во всех остальных случаях всё долж-
но быть в меру. Неправильно, когда 
играют 90 минут и ещё 15 минут ком-
пенсированного времени. Это пере-
бор.

Верите, что ещё доведётся отсудить 
матч еврокубка?

Верю, но это из области фантасти-
ки. Это будет чудо, если такое случит-
ся. Но, может, и произойдёт когда-то, 
когда я ещё не закончу судейскую ка-
рьеру.

То есть всё это надолго, и вы своё воз-
вращение в еврокубки не восприни-
маете как что-то реальное?

Воспринимаю только как чудо. 
Как чудо из чудес. Буду очень 
рад такому развитию событий, 
но мне кажется, что это всё же 
из области фантастики.

Переходящее пламя 
Как закончатся стыковые матчи за право играть в РПЛ

Владислав Зимагулов,  
Алексей Фомин

П ереходные матчи между клубами 
РПЛ и ФНЛ состоятся 7 и 10 июня. 

В противостоянии «Енисея» и «Факе-
ла» обе команды ставят на домаш-
ние встречи. Первая пройдёт в Крас-
ноярске в крытом манеже, где хозяева 
в этом сезоне проиграли лишь один 
матч из 17. Вторая игра — в Вороне-
же — точно соберёт полные трибу-
ны, которые погонят «Факел» вперёд. 
Во второй паре чуть предпочтитель-
нее выглядят шансы «Пари Нижнего 
Новгорода». Сергей Юран имеет опыт 
стыковых матчей — буквально год на-
зад он таким образом помог сохранить 
прописку в РПЛ «Химкам». Если же вы-
играет московская «Родина», то в пре-
мьер-лиге появится ещё один частный 
клуб, причём созданный совсем недав-
но — в 2019 году.

У «Енисея» третья попытка про-
биться в премьер-лигу через сты-
ковые матчи. В 2017 году команда 
из Красноярска уступила «Арсена-
лу», а в 2018-м прошла «Анжи». Прав-
да, единственный сезон красноярцев 
в РПЛ не удался. Клуб пошумел не-
сколькими скандалами в медиапро-
странстве, но на поле мало что полу-
чалось: команда Дмитрия Аленичева 
заняла последнее место и вылетела 
из премьер-лиги.

В этом сезоне клуб отметился те-
кучкой на тренерской скамейке. Сна-

чала попрощался с Вадимом Гарани-
ным, ушедшим в «Сочи», и назначил 
Артёма Горлова. Тот вскоре тоже по-
шёл на повышение — в «Нижний Новго-
род». «Енисей» вернул Гаранина, кото-
рый не задержался в «Сочи». Но весной 
после шестиматчевой серии без побед 
тренера отстранили от управления 
командой. И хотя официального сооб-
щения об отставке до сих пор не было, 
в заключительной части сезона игро-
ками руководил экс-директор клуба 
Алексей Ивахов.

«Енисей» примет «Факел» в крытом 
манеже «Футбол-арена», где проводит 
все домашние матчи этого сезона, 
пока на Центральном стадионе реша-
ют вопрос с реновацией поля. О фак-
торе манежа часто говорят в кон-
тексте серьёзного преимущества, 
который он даёт команде. Например, 
экс-тренер «Рубина» Леонид Слуцкий 
отмечал: к манежу «Енисея» тяжело 
адаптироваться. Там искусственное 
поле, и якобы «тяжело дышится». Этим 
он, в частности, объяснял поражение 
от «Енисея» в первом круге со счётом 
0:2. К тому же в день матча с «Факе-
лом» температура воздуха в Красно-
ярске поднимется до +31 °C.

— Наш манеж готов принять стыко-
вые матчи, — заявил «Известиям» на-
ставник «Енисея» Алексей Ивахов. — 
Жара не помешает, у нас установлены 
кондиционеры. Температура внутри 
манежа будет +19 °C. Никакой угрозы 
проведению встречи нет.

В этом сезоне «Енисей» на домаш-
нем поле манежа из 17 матчей про-
играл только один — «Родине» (0:1) 
в 29-м туре ФНЛ.

Тренер «Факела» Вадим Евсеев хо-
рошо знает «Енисей» — в сезоне ФНЛ 
он дважды сыграл с красноярцами, 
руководя ярославским «Шинником». 
Матч на выезде его команда проигра-
ла (1:2), а домашняя встреча закончи-
лась вничью (2:2).

Кстати, у Вадима Евсеева есть 
успешный опыт участия в стыках. 
В 2018 году он спас от вылета «Ам-
кар» как раз в переходных матчах — 
тогда пермяки были сильнее «Тамбо-
ва». А в 2019-м тренер сохранил место 
в высшем дивизионе для «Уфы», обы-
грав по сумме двух встреч «Томь».

Воронежцы по ходу сезона радова-
ли отличной атмосферой на трибунах, 
в городе настоящий футбольный бум. 
И если у «Енисея» есть фактор манежа, 
то «Факел» может ответить на это сво-
им антуражем на стадионе.

— Ко м а н д а хоч е т о с т а т ь с я 
в РПЛ, а болельщики подстёгивают 
её сделать это, — отвечал Вадим Ев-
сеев на вопрос о том, за счёт чего его 
команда в мае выиграла три матча 
из пяти.

Арена в Воронеже и на ответную 
стыковую игру будет заполнена и по-
гонит команду вперёд.

Другая пара в стыках  — моло-
дой клуб «Родина», который лишь 
с 2019 года выступает на профессио-

нальном уровне, и «Пари НН». 
С приходом Сергея Юрана ниже-
городцы наладили игру и намере-
ны зацепиться за место в РПЛ, где 
выступают два последних сезона.

Юран тоже имеет опыт игры в сты-
ках, причём свежий: в прошлом се-
зоне он сохранил прописку в РПЛ 
с «Химками», обыграв по сумме двух 
встреч «СКА-Хабаровск».

Для «Родины» это первая попыт-
ка пробиться в РПЛ. Клуб бизнесме-
на Сергея Ломакина в последние годы 
стремительно прогрессирует — у него 
есть молодёжная команда, вторая 
команда «Родина-2» и даже медийный 
клуб с Дмитрием Тарасовым в составе. 
Ломакин до этого уже работал в фут-
боле: «Пафос» и «Рига» тоже его про-
екты. В России он пытается построить 
частный клуб, который будет входить 
в эту систему по аналогу «Ред Булл» 
или Сити Групп.

Год назад команда выиграла вто-
рой дивизион и впервые попала в ФНЛ. 
То есть буквально за два года «Роди-
на» может преодолеть путь от Второй 
лиги до РПЛ.
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